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Compartirán 32 cocineras de todo 
el país saberes ancestrales en el 
hotel Xcaret México 

Menor capacidad de asientos en 
aviones representa un golpe a la 
ocupación hotelera: Sedetur
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RODADA Y BLOQUEO DE TAXISTAS EN TULUM POR DETENCIÓN DE SU LÍDER

▲ Más de 400 operadores y socios concesionarios 
pertenecientes al sindicato Tiburones del Caribe se 
concentraron en las afueras de la entrada principal 
de la zona arqueológica del noveno municipio para 
exigir la liberación de su secretario general, Eliazar 

Sagrero, quien fue vinculado a proceso por el 
homicidio calificado en agravio de cuatro personas. 
Los conductores también avanzaron a vuelta de 
rueda sobre la carretera federal 307, generando caos 
vial y embotellamientos.  Foto Miguel Améndola
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A pesar de que su convocatoria es mundial, 
siguen siendo los otros juegos, los que no obs-
tante reúnen también a los mejores en sus dis-
ciplinas, no reciben la misma cobertura mediá-
tica, ni tienen los mismos patrocinios, los que 
las mismas autoridades deportivas no toman en 
serio porque “con tanta categoría es más fácil 
obtener una medalla”. Los juegos paralímpicos 
son en verdad otra fiesta del espíritu humano a 
la que no muchos se atreven a mirar. En ella, las 
cámaras no se concentran morbosamente en las 
formas de los cuerpos atléticos...

Los otros juegos

   Editorial

Un adolescente de 14 años dejó al 
menos cuatro muertos por tiroteo 
en escuela de Georgia, EU
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CON 359 VOTOS EN FAVOR Y 135 EN CONTRA, MORENA Y ALIADOS AVALAN LA INICIATIVA QUE EL DOMINGO DISCUTIRÁ LA CÁMARA ALTA

Arrasa mayoría calificada en San
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Lázaro: reforma judicial, al Senado
La presidenta electa, 

Claudia Sheinbaum, felicitó 

a los diputados y prometió 

un México más justo, al 

lado del pueblo

Opositores a la 

transformación no tienen 

ningún fundamento moral, 

legal o político, señaló el 

presidente López Obrador

Ken Salazar depone 

ataques contra la propuesta 

de AMLO: “integración 

económica es fuerte y se 

mantendrá con México”

Empresarios de Q. Roo 

llaman a que haya 

buen manejo de la 

reglamentación para 

conservar certeza jurídica

Juan Cervantes y Arnulfo Castorena dan a 
México dos oros más en Paralímpicos 2024
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Quintana Roo 

A 
pesar de que su con-
vocatoria es mundial, 
siguen siendo los 
otros juegos, los que 

no obstante reúnen también a 
los mejores en sus disciplinas, 
no reciben la misma cober-
tura mediática, ni tienen los 
mismos patrocinios, los que las 
mismas autoridades deporti-
vas no toman en serio porque 
“con tanta categoría es más 
fácil obtener una medalla”.

Los juegos paralímpicos son 
en verdad otra fiesta del espí-
ritu humano a la que no muchos 
se atreven a mirar. En ella, las 
cámaras no se concentran mor-
bosamente en las formas de los 
cuerpos atléticos, ni los comenta-
rios de los cronistas en la belleza 
del diseño de los trajes de baño o 
del peinado de las competidoras.

Si los Juegos Olímpicos re-
presentan cómo la humanidad 
se adapta y ofrece lo mejor de 
sí para enfrentar los desafíos 
en un espíritu de unión, los Pa-
ralímpicos nos desafían a abrir 
las fronteras del pensamiento 
y concentrarnos en el poten-
cial de aquellos a quienes de 
alguna manera hemos conver-
tido en invisibles, olvidables 
por no poder hacer lo mismo 
que una persona neurotípica.

“Todos somos especiales a 
nuestra manera porque no hay 
un modelo a seguir. Todos somos 
diferentes. Lo que importa es que 
cada uno demuestre su poten-
cial”, decía el astrofísico Stephen 
Hawking en la inauguración de 
los Juegos Paralímpicos de Bar-
celona en 1992. Hawking nunca 
fue atleta, pero sus palabras re-
sonaron entonces y lo volvieron 
a hacer dos décadas después, 
cuando en Londres 2012 invitó 
a competidores, autoridades y al 
público a mirar hacia las estre-
llas en lugar de los pies.

Los Juegos Paralímpicos 
son un recordatorio a una so-
ciedad mundial que hace a un 
lado a quienes por alguna ra-
zón no encajan en el cartabón 
de capacidades físicas e intelec-
tuales que se supone se tienen 
desde el nacimiento. Pero la 
discapacidad tiene muchas va-
riantes y causas, y una de ellas 
es la guerra. Precisamente, los 
Juegos tienen por iniciador al 
doctor Sir Ludwig Guttman, un 
médico que en 1948 organizó 
una primera competencia en la 
que participaron 16 veteranos 
de la Segunda Guerra Mundial 

que a manera de rehabilitación 
realizaban algunos ejercicios.

Los Juegos Paralímpicos re-
cuerdan los horrores de las gue-
rras, y también que no todos los 
seres humanos tenemos las mis-
mas oportunidades, a veces por 
un accidente de tránsito, por al-
guna cuestión congénita, por al-
guna negligencia médica durante 
el parto, un descuido en el cui-
dado de un bebé, una mala caída 
en una alberca, un pelotazo en la 
cabeza mientras se participaba 
en una liga infantil. La discapa-
cidad es hija de múltiples causas.

A los atletas paralímpicos na-
die les exige medallas. Nadie les 
reclama que “hayan ido a pasear”, 
pero son pocos quienes se atre-
ven a mirarlos a la cara. Tal vez 
sea porque de antemano sabemos 
que realmente se encuentran en-
tre los mejores en el mundo y 
no solamente en el deporte que 
practican, sino en la vida misma.

Porque ahí tenemos a una 
nadadora con osteogénesis im-
perfecta, la condición de “huesos 
de cristal”, inspirando a otra niña 
que se enfrenta a la misma con-
dición. Ahí está un arquero sin 
brazos que pone las flechas en 
la zona amarilla de la diana, una 
lanzadora de bala que con la sola 
fuerza de la espalda, deltoides y 
tríceps rompe sus propias mar-
cas. Viéndolos, no queda más que 
reconocer que representan lo 
mejor del espíritu de la humani-

dad, aunque sus nombres tal vez 
no figurarán entre los grandes 
atletas de la historia. Esa historia 
que se escribe también para el 
disfrute de otros que tal vez cae-
mos en la tentación de fijarnos 
más en lo superfluo del deporte 
que en los enormes logros de que 
somos capaces los seres huma-
nos, independientemente de si 
poseemos un cuerpo atlético o 
si nos hace falta el sentido de la 
vista, el oído o las piernas.

En Barcelona, Hawking refi-
rió que las personas con alguna 
discapacidad (minusválidos se 
solía decir entonces) no son se-
res marginales, sino seres con 
normales con alguna necesidad 
especial. “Ya es hora de que se 
nos respete, más no debemos 
esperar sentados que otras per-
sonas vengan a ayudarnos, sino 
que debemos luchar”, remató.

Todavía hace falta mucho 
para alcanzar una verdadera 
inclusión de las personas con 
discapacidad, en todos los ám-
bitos. El reto para todos sigue 
ahí, y mientras tanto podemos 
meditar cómo aseguramos que 
toda persona sea tratada con 
dignidad y respeto, sin importar 
ninguna condición. Podemos in-
tentar dirigir la mirada hacia las 
estrellas y dejar de concentrar-
nos en los pies, o en la falta de 
ellos; pero tal vez al hacerlo sea 
imposible contener unas cuan-
tas lágrimas ante tanta belleza.

Los otros juegos

▲ A los atletas paralímpicos son pocos quienes se atreven a mirar-
los a la cara. Tal vez sea porque de antemano sabemos que real-
mente se encuentran entre los mejores en el mundo y no solamente 
en el deporte que practican, sino en la vida misma. Foto @Paris2024
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Luego de un debate que se pro-
longó por más de 17 horas, el 
pleno de la Cámara de Diputa-
dos aprobó en lo particular la 
reforma al Poder Judicial de la 
Federación (PJF), por 357 votos 
a favor por 130 votos en con-
tra, por lo que la minuta fue 
enviada ayer mismo al Senado 
de la República para continuar 
con el trámite legislativo.

El dictamen fue avalado en 
lo general a las 4:30 horas del 
miércoles, y aun cuando se ha-
bía anunciado que se presenta-
ron mil 600 reservas de todos los 
partidos, el coordinador de los 
diputados de Morena, Ricardo 
Monreal Ávila, indicó que hubo 
un acuerdo para “compactar” 
ese numero a 68, lo que acortó 
algunas horas la discusión.

Los señalamientos presen-
tados por PAN, PRI y MC fue-
ron desechados uno por uno 
por la mayoría del partido en 
el gobierno, cuyos legisladores 
propusieron tres reservas que 
sí fueron aceptadas.

La primera de ellas, presen-
tada por Magdalena del Socorro 
Núñez (PT), estuvo relacionada 
con el uso de lenguaje inclu-
sivo, para añadir en el Artículo 
17 de la Constitución la palabra 
“juezas”, y no sólo “jueces”.

Una segunda reserva ad-
mitida fue la del diputado Je-
sús Cuanalo (PVEM) mediante 
el cual se modificó el segundo 
párrafo del artículo 101 consti-
tucional, “con la intención de 
establecer que, para el caso de 
magistradas y magistrados de 
circuito, así como juezas y jue-
ces de distrito, no se limite su 
derecho a ejercer la profesión 
en derecho fuera del circuito 
judicial de su adscripción al 
momento de dejar el cargo”.

El legislador verde dijo que 
actualmente las personas que 
hayan ocupado el cargo de mi-
nistros de la Suprema Corte 
de Justicia, magistrados del 
Tribunal de Disciplina Judicial 
o magistrados de la Sala Supe-
rior y de salas regionales del 
Tribunal Electoral están impe-
didas de actuar como aboga-
dos en cualquier proceso ante 
el PJF, dentro de los dos años 
siguientes a su retiro, como 

mecanismo para preservar su 
imparcialidad y evitar el trá-
fico de influencias.

“¿Qué quiero decir con 
esto? Que al terminar su cargo, 
las magistradas y magistrados, 
jueces y juezas, no pierdan el 
derecho, como lo dicta el artí-
culo 101, de trabajar en los dos 
años siguientes, y que fuera 
de su circunscripción puedan 
trabajar en donde sea, del te-
rritorio nacional, para que no 
pierdan el derecho de ejercer 
su profesión y, con su expe-
riencia, sigan enriqueciendo el 
área del derecho de nuestro 
país”, apuntó Cuanalo.

La tercera reserva acep-
tada fue propuesta por Ar-
turo Ávila (Morena) y modi-
ficó el párrafo primero del ar-
tículo Décimo transitorio del 
dictamen, para que los ma-
gistrados de circuito y jueces 
de distrito que concluyan su 
encargo por haber declinado 
de participar en la elección 
del próximo año o no resul-
ten electos sean acreedores al 
pago de tres meses de salario 
integrado, así como las demás 
prestaciones a que tengan de-
recho, como “indemnización”.

Tras la aprobación por la Cá-
mara de Diputados de la re-
forma constitucional al Poder 
Judicial, la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, envió 
una felicitación a los legisla-
dores por el aval y sostuvo 
que, “con el pueblo construi-
mos un México más justo”.

A través de sus redes so-
ciales, la próxima mandata-
ria expresó: “Felicito a las y 
los diputados por la aproba-
ción de la Reforma al Poder 
Judicial. Juntas y juntos, con 
el pueblo, construimos un 
México más próspero, de-
mocrático y justo”.

Desde el martes, cuando 
comenzó la discusión en 
el Pleno de esta reforma, 

Sheinbaum Pardo recordó 
que la democracia es “el po-
der del pueblo”.

“A la presidenta o presi-
dente lo elige el pueblo, al 
poder legislativo lo elige el 
pueblo. Si los jueces, magis-
trados y ministros se eligen 
por el pueblo ¿dónde está el 
autoritarismo?”, agregó en un 
largo mensaje por la noche.

Y ante las advertencias 
de la embajada de Estados 
Unidos, grupos empresaria-
les y de la oposición, dijo: 
“Más democracia, más justi-
cia, más libertad. La reforma 
al poder judicial no afecta 
ni nuestras relaciones co-
merciales, ni las inversiones 
privadas nacionales, ni ex-
tranjeras. Por el contrario 
habrá más y mejor estado de 
derecho y más democracia 
para todas y todos”.

Luego de que fue turnada 
al Senado de la República 
la minuta enviada por 
la Cámara de Diputados 
sobre la reforma Consti-
tucional al Poder Judicial 
aprobada en las primeras 
horas de este miércoles, 
las Comisiones de Puntos 
Constitucionales y de Es-
tudios Legislativos, del Se-
nado, se reunieron en se-
sión extraordinaria para 
recibir dicha propuesta 
y convocaron para el do-
mingo a las 13 horas para 
su discusión.

Los trabajos de las co-
misiones unidas tuvieron 
su primera traba desde su 
inicio, luego de que al po-
nerse a votación el orden 
del día, legisladores del PRI 
y el PAN reclamaron un 
error de procedimiento en 

la forma en que se hizo la 
convocatoria, así como de 
los tiempos establecidos 
para ello. “No nos quieran 
venir a chamaquear”, dijo 
Mayuli Martínez, de Ac-
ción Nacional.

Ernestina Godoy de-
fendió que desde la se-
sión del martes, el Pleno 
aprobó un acuerdo de la 
Mesa Directiva para que 
las minutas sobre las re-
formas presentadas por el 
Ejecutivo Federal desde 
el pasado 5 de febrero, se 
turnen de manera inme-
diata y directa a las comi-
siones correspondientes 
para su análisis.

La senadora Andrea 
Chávez respondió a los 
opositores que tendrán 
tiempo suficiente para el 
análisis de la reforma. ”Si 
no pueden leer en un par 
de días 44 páginas, yo no sé 
de todo corazón qué están 
haciendo aquí”, les respon-
dió la morenista.

Felicita Sheinbaum a 
diputados y promete 
“un México más justo”

Minuta aprobada será 
discutida el domingo 
por la Cámara Alta

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

GEORGINA SALDIERNA

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Avanza reforma judicial 
con mayoría calificada
y es enviada al Senado
ENRIQUE MÉNDEZ

FERNANDO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Con 357 votos a favor y 130 en contra, luego de un debate que se prolongó por más de 17 ho-
ras, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo particular la reforma al PJF. Foto Reuters



A pesar de la aprobación de 
la reforma al Poder Judicial 
por parte de la Cámara de 
Diputados, la integración 
económica entre México y 
Estados Unidos seguirá, por-
que es una relación fuerte, 
señaló Ken Salazar, Embaja-
dor estadunidense en el país. 

“La integración econó-
mica va a seguir y llevamos 
una relación muy fuerte”, dijo 
en entrevista luego de partici-
par en la Tercera Convención 

Binacioanal de la American 
Society, donde el diplomático 
es Presidente Honorario. 

Sobre la relación con el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, reconoció 
que el mandatario “ha dado 
la vida por México”. 

Acotó que tiene “mucho 
aprecio” al titular del Poder 
Ejecutivo y se limitó a de-
cir que las comunicaciones 
con él son privadas, por lo 
que mientras tanto sigue 
haciendo su trabajo como 
diplomático en el país.

Salazar indicó que el pre-
sidente López Obrador ha 

tenido “un impacto histórico 
en México”, además de ser 
un actor importante en la 
integración económica de la 
región de América del Norte.

En su participación en el 
cierre de la Convención, Sa-
lazar mencionó que, sin fal-
tar a la soberanía de México, 
la Unión Americana está tra-
bajando para desmantelar 
los cárteles de narcotráfico.

“Los carteles de México 
no son nada más de México, 
son transnacionales operan 
en Estados Unidos, en Co-
lombia, en China, operan 
donde quiera entonces”, dijo.

Tras recordar que el 70 
por ciento de las armas ile-
gales que entran al terri-
torio nacional provienen 
de la Unión Americana, el 
diplomático estadunidense 
indicó que es también res-
ponsabilidad de esa nación 
trabajar con las autoridades 
locales en ese problema. 

Detalló en 2023, debido 
a información compartida, 
se abrieron 655 investiga-
ciones con casi 500 deteni-
dos por estar involucrados 
en ese tipo de delincuen-
cia. “Ese trabajo tiene que 
seguir”, dijo.

En su oposición a la reforma 
judicial, el sector conserva-
dor no tiene ningún fun-
damento moral, legal ni 
político para rechazar la 
transformación judicial, sos-
tuvo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Se 
entiende que salgan a la de-
fensa de sus privilegios pero 
en esa instancia “con honro-
sas excepciones la mayoría 
representan a las mafias del 
poder económico y del cri-
men organizado”.

Durante su conferencia, 
condenó la postura asu-
mida por los ministros de 
la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación que se 
declararon en huelga “sin 
ningún fundamento y con 
goce de sueldo”. 

Cuestionó esta decisión 
de quienes deberían ser 
los defensores de la lega-
lidad y la constituciona-
lidad, “cada vez muestra  
más el cobre. No debería 
estarles recomendando 
nada, ganan cuatro veces 
más que yo. Todo eso que 
están haciendo es ridículo 
están degradando la ins-
titución que representan 
ojalá y respiren profundo 
y se tranquilicen y se se-

renen porque cuando uno 
lucha por convicciones, 
por causas justas”.

El Presidente abrió un 
paréntesis, según dijo, y 
“diría que hasta descansa 
uno porque es parte de mi 
experiencia, cuando estuve 
en la oposición había el blo-
que mayoritario. Esto de 
que cambian la sede. Todas 
las reformas privatizado-
ras que se aprobaron en el 

tiempo del periodo neoli-
beral, en sedes alternas,en 
Banamex,en la madrugada. 
Todo eso se olvida”.

López Obrador dijo que, 
aceptando sin conceder, que 
bloqueen, se realicen más 
movilizaciones, se lleven 
mas tiempo “no va a cambiar 
nuestra postura, que es la de 
la mayoría de los mexicanos. 
En el caso muy remoto que 
logren convencer a millones 

de mexicanos, que no se dio, 
porque el pueblo es muy res-
ponsable, sensato.

El mandatario descali-
ficó nuevamente el otorga-
miento de amparos y mini-
mizó sus efectos porque está 
muy claro que la Constitu-
ción, la ley de Amparo y la 
jurisprudencia, establece 
que no se puede interrumpir 
el proceso legislativo para re-
formas constitucionales. 

El coordinador de Morena 
en el Senado, Adán Augusto 
López Hernández, expuso 
que para alcanzar la mayo-
ría calificada en este órgano 
legislativo y aprobar la re-
forma constitucional en ma-
teria judicial, hay quienes 
interpretan que es con 85 
y no con 86 votos como se 
alcanza esa mayoría.

Tras asistir a la sesión 
de las comisiones unidas 
de Puntos Constitucio-
nales y de Estudios Le-
gislativo, en la que se dió 
por recibida la minuta 
de reforma constitucio-
nal en materia judicial 
que aprobó esta mañana 
la Cámara de Diputados, 
el morenista fue consul-
tado sobre los votos que 
requiere el partido guinda 
y sus aliados para que sea 
ratificada la propuesta, y 
enviada a los estados.

-¿Se sabe que se requie-
ren 86 votos, por cuántos es-
tima que se podría aprobar 
la reforma?- se le preguntó.

-Bueno, hay quienes in-
terpretan que son 85, porque 
dicen que cuando es resto 
mayor o resto menor de 50, 
entonces se reduce. Cuando 
el resto mayor de 50, pues, se 
escala- respondió.

-¿Y usted qué dice?
-Soy estrictamente respe-

tuoso de lo que dice la ley.
¿Supera los 85 o no?
-Lo que dice la ley es 85.36 

si la matemática no nos falla.
-¿No sube a 86?
-Ah, pues, vamos a de-

jarlo en la interpretación.
El ex secretario de Go-

bernación reiteró que to-
dos los integrantes de las 
bancadas de Morena y sus 
aliados están “convencidos 
de la trascendencia histó-
rica” de la reforma judicial 
y votarán a favor.

También, la morenista Er-
nestina Godoy dijo estar “se-
gura de que varios senadores 
y senadoras son patriotas, y 
van a leer con mucho cui-
dado esto, sino es que ya lo 
tienen muy claramente”.

Mayoría en el 
Senado, con 85 
votos, no 86: 
Adán López

NÉSTOR JIMÉNEZ

GEORGINA SALIDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Opositores, sin fundamento 
moral, legal o político: AMLO

▲ El Presidente condenó la postura asumida por los ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación que se declararon en huelga “sin ningún fundamento y con goce de sueldo”. Foto Ap

Se mantendrá integración económica: Ken Salazar

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO
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El presidente de Empre-
sarios por Quintana Roo, 
Sergio León Cervantes, re-
conoció que la aprobación 
de reforma al Poder Judicial 
podría generar incertidum-
bre en inversiones, pero 
confían en que se tenga un 
buen manejo de la regla-
mentación para conservar 
certeza jurídica. 

“Se trata de certeza jurí-
dica de quiénes van a impar-
tir la ley,  estamos hablando 
de temas mercantiles, civi-
les, hoy día hasta la parte la-
boral ya se ve a través de los 
juzgados, cuando nosotros 
tenemos un tema en la Fis-
calía y no procede podemos 
ir a juez de control, utiliza-
mos al Poder Judicial, en-
tonces en cualquier sentido 
de nuestra vida el poder ju-
dicial es la gran plataforma 
que nos permite impartir 
justicia, a esto se llama cer-
teza jurídica”, expuso.

En este sentido, dijo, no 
solamente como nacionales 

existe una gran preocupa-
ción y una gran aflicción, 
precisamente en la inver-
sión extranjera hay una in-
certidumbre de cómo se va 
a impartir la justicia, si no 
se tiene un conocimiento y 
la expertise necesaria para 
poder hacerlo.

Se genera, dijo, “un tema 
de incertidumbre, populista 
o no populista, a convenien-
cia de quien sea, es la gran 
preocupación, quién puede 
estar atrás de impulsar a 
esas candidatas o candida-
tos y qué economía podría 
llegar a estar atrás”.

“Yo creo que esa es la 
gran incertidumbre y la 
gran preocupación que te-
nemos como ciudadanía, 
como empresariado y como 
inversionistas internaciona-
les, yo creo que como lo dijo 
Ken Salazar, el embajador de 
Estados Unidos en México, 
que habla del tema de su 
preocupación con el exper-
tise que tiene como abogado, 
como jurista”, ejemplificó. 

Al final, estimó, “todos 
incluidos los legisladores,  se-
rán parte de este acierto o 

este desacierto y aunque hoy 
todavía no se puede señalar 
a una empresa que dijera que 
ya no va a invertir, tal vez 
podría ser más claro cuando 
ya existan reglas relaciona-
das con esta aprobación”. 

“La preocupación es real-
mente las reglas de operación 
de este cambio de la reforma, 
en materia de todo, en ma-
teria de impartición de jus-
ticia, en materia de propie-
dad, en materia de todo; hay 

una incertidumbre! hay una 
preocupación y hoy día no 
nos queda más que esperar a 
que va a ser nuestra Cámara 
Alta y nuestra Cámara Baja 
al respecto (...) en la parte de 
modificación”, enfatizó.

A voz del grupo parlamenta-
rio de Morena, el presidente 
de la Junta de Gobierno y 
Administración del Poder Le-
gislativo de Campeche, Anto-
nio Jiménez Gutiérrez, cele-
bró la disposición del grupo 
parlamentario de su partido 
a nivel nacional para aprobar 
el primer paso de lo que será 
la reforma al Poder Judicial; 
en este sentido, aseguró que 
en Campeche están listos 
para armonizar la reforma en 
cuanto sea enviada a la ofi-
cialía de partes del Congreso 
del Estado de Campeche.

“Los diputados de Morena 
y aliados en Campeche es-
tamos listos para recibir, dis-

cutir y aprobar la minuta de 
reforma del Poder Judicial 
en cuanto sea turnada a los 
estados. Celebramos la apro-
bación de la reforma judicial 
en lo general y particular por 
nuestros correligionarios de 
la Cámara de Diputados y 
continuamos atentos al pro-
ceso legislativo en el Senado 
de la República”, destacó.

Dijo además que “se 
acabó la dictadura de la toga 
y el birrete, de la corrupción 
y el nepotismo en el Poder 
Judicial donde una élite juz-
gaba con criterios parciales 
y económicos; es tiempo 
del pueblo y los jueces se-
rán abogados del pueblo 
con respeto a los derechos 
humanos y con un sentido 
irrestricto a la realidad so-
cial que vive México”.

Afirmó que están cons-
cientes de los amparos emer-
gentes que seguramente 
saldrán de los partidos de 
oposición, pero el pueblo de 
México les demandará la res-
ponsabilidad necesaria para 
complementar la iniciativa 
y no echarla atrás, pues hay 
más de 190 puntos o cláusu-
las a tratar en las siguientes 
sesiones legislativas.

En contraste, Sergio Pé-
rez Barrera, presidente de la 
Cámara Nacional de la In-
dustria de la Transformación 
(Canacintra) en Campeche, 
aseguró que esto pone en 
riesgo a quienes no se pue-
den amparar ante el Poder.

Dejó en claro que la ma-
yor preocupación es la de los 
términos del amparo y su 
posible eliminación.

Trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación 
(PJF) bloquearon este 
miércoles la entrada a las 
instalaciones del edificio 
administrativo del Tren 
Maya en Mérida, como 
protesta por la aprobación 
exprés de la reforma al Po-
der Judicial impulsada por 
el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

Los trabajadores del PJF 
bloquearon la salida ha-
cia Progreso, para ubicarse 
posteriormente en la en-
trada del edificio adminis-
trativo del Tren Maya. 

Debido a esta manifes-
tación y bloqueo, los traba-

jadores del megaproyecto 
no pudieron ingresar a las 
instalaciones. Los elemen-
tos de la Guardia Nacional 
resguardaron el perímetro.

La reforma fue apro-
bada en la madrugada del 
miércoles en la Cámara 
de Diputados y una de las 
consignas del grupo de tra-
bajadores manifestantes 
fue que esta aprobación se 
efectuó demasiado rápido. 

Recalcan que esta pro-
testa se une a las movili-
zaciones hechas a nivel 
nacional para expresar des-
contento de que el Poder Eje-
cutivo influya en el Judicial. 

En Mérida se han regis-
trado movilizaciones pre-
vias, como el cierre de las ins-
talaciones del PJF y un blo-
queo en Paseo de Montejo.

Festeja el presidente del Legislativo de 
Campeche primer paso hacia reforma

Bloquean edificio del 
Tren Maya en Mérida

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Reforma al Poder Judicial debe venir con 
una buena reglamentación: empresarios
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Al gremio nacional le preocupa la incertidumbre que la iniciativa genera en las inversio-
nes, señala Sergio León, presidente de Empresarios por Quintana Roo. Foto Reuters
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A la fecha se ha registrado 
una caída en la capacidad de 
asientos de avión de hasta 
6 por ciento, lo que ha re-
percutido en la ocupación 
hotelera, confirmó Bernardo 
Cueto Riestra, secretario de 
Turismo de Quintana Roo. Y 
es que en verano se alcanzó 
un millón 855 mil turistas, 
que es una buena afluencia, 
aunque se esperaban más de 
dos millones. 

“Aún teniendo práctica-
mente la misma afluencia tu-
rística que en 2023, tuvimos 
menor capacidad de nuestros 
aviones, más de 6 por ciento 
del descenso en la capacidad 
de asientos de avión disponi-
bles entre 2023 y 2024 deri-
vado de la revisión que están 
haciendo las aerolíneas de 
ciertas aeronaves que se están 
retirando para hacerles estas 
revisiones, lo cual ha afectado 
la afluencia no solamente de 
destinos del Caribe Mexicano, 
sino de todo el mundo”, ase-
guró el funcionario. 

Sin embargo, dijo, la de-
manda sigue, los aviones llegan 
con buena ocupación y se han 
encarecido los boletos al haber 
menos espacio, lo que también 
ha desalentado un poco a los 

turistas, que no han encon-
trado un espacio de avión ac-
cesible. Además, señaló que la 
oferta hotelera es más compli-
cada, porque hay más hoteles, 
más habitaciones y el verano 
en términos generales lo consi-
deraron bueno, pero no superó 
las expectativas.

La realidad, acotó, es que 
también en los últimos años se 
había vuelto habitual romper 
y romper récords, algo que 
esta vez no se logró, aunque 
en derrama económica sí se 
tuvieron buenos reportes, in-
cluso en los próximos días se 
darán algunas cifras alenta-
doras. Agosto tuvo un ligero 
descenso del 1.5 por ciento, 
que no es grave pero pone al 
sector alerta de lo que pudiera 
ocurrir en este otoño.

“Tenemos muy buenas no-
ticias hacia el cierre del año, 
será un bachecito que no nos 
debe alarmar, continuamos 
con mucha inversión, con pla-
nes con las aerolíneas, nuevas 
rutas y estos meses tendremos 
la capacidad de recibir muchos 
eventos que seguramente nos 
darán balance en ocupación”, 
confió Cueto Riestra. 

Además, dijo, se viene 
una agenda importante, con 
eventos y reuniones con au-
toridades de Estados Unidos, 
el principal país del que pro-
vienen turistas, y con Justen 

A. Thomas, quien asumió su 
cargo como cónsul general 
de Estados Unidos en Mérida, 
con atención a toda la penín-
sula de Yucatán.

También habrá eventos de 
relevancia mundial, como el 
certamen de Miss Universo 
México en Cancún, aunado 
a mucha promoción y acom-

pañando al Consejo de Pro-
moción Turística en diversas 
actividades que servirán para 
fortalecer el interés de viaje 
hacia el destino.

Caída en capacidad de asientos de avión, 
golpe a la ocupación hotelera: Sedetur
Este verano llegaron un millón 855 mil turistas, pero no se logró la cantidad estimada

▲ Pese a la menor capacidad de asientos, la demanda sigue, los aviones llegan con buena 
ocupación y se han encarecido los boletos al haber menos espacio, lo que también ha des-
alentado un poco a los turistas: Bernardo Cueto, titular de Sedetur. Foto jusaeri

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La Fiscalía General del Es-
tado informó la noche del 
miércoles que logró la vincu-
lación a proceso y el arraigo 
domiciliario total en Playa 
del Carmen de Eliazar N., se-
cretario general del sindicato 
de taxistas de Tulum, por su 
probable participación en 
hechos constitutivos de los 
delitos de homicidio califi-
cado y tentativa de homi-
cidio en agravio de cuatro 

personas de identidad reser-
vada, ocurrido en el munici-
pio de Tulum.

Durante la audiencia, un 
juez de control impuso al 
imputado, además, la me-
dida cautelar de arraigo 
domiciliario total, donde 
permanecerá con brazalete 
electrónico.

Eliazar N. fue detenido 
el miércoles 29 de agosto 
del presente año, en el mu-
nicipio de Tulum, tras el 
cumplimento de una orden 
de aprehensión, donde se le 
aseguró un arma de fuego 
calibre 380.

Taxistas se manifiestan

Antes, minutos después de 
las 11 horas del miércoles, 
los taxistas del sindicato Ti-
burones del Caribe de Tu-
lum iniciaron una manifes-
tación pacífica para exigir la 
liberación Sagrero Ordóñez.

Decenas de operadores 
y socios concesionarios se 
concentraron en las afue-
ras de la entrada principal 
de la zona arqueológica de 
Tulum, usando pancartas 
afirmando que su líder 
está encarcelado injustifi-
cadamente.

Los conductores tapa-
ron sus números econó-
micos y placas a fin –ar-
gumentaron– de evitar 
represalias. Previamente 
los ruleteros suspendieron 
el servicio de transporte 
de taxis, vans y colectivos, 
lo que también causó pro-
blemas en la movilidad de 
cientos de usuarios.

Señalaron que harían 
una rodada pacífica para 
expresar su inconformidad 
por la detención de Sagrero 
Ordóñez, quien también es 
dirigente del Frente Único 
de Trabajadores del Volante 

(FUTV), que agrupa a todos 
los sindicatos del estado.

Pasadas las 13 horas y de-
rivado de una rodada sobre 
la carretera federal 307, en 
la que participaron más de 
400 integrantes del sindi-
cato Tiburones del Caribe de 
Tulum, se registró un embo-
tellamiento vial con varios 
kilómetros de filas de coches 
que tuvieron que circular a 
vuelta de rueda por más de 
cuatro horas.

Dicho movimiento 
causó caos vial de la cabe-
cera municipal de Tulum 
hasta Akumal.

Vinculan a proceso al secretario general de los taxistas de Tulum 

DE LA REDACCIÓN
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La tercera edición de la Liga de 
Softbol de Mujeres de la Zona 
Maya se inaugurará el 14 de 
septiembre en el campo de las 
Diablillas Mestizas en Hond-
zonot. El torneo promete ser 
un hito en la región, con la 
participación confirmada de 
seis equipos provenientes de 

comunidades rurales de Yu-
catán y Quintana Roo.

Entre los equipos partici-
pantes se encuentran las des-
tacadas Diablillas Mestizas y 
las Diamantes de Chanchén 
Primero, quienes han demos-
trado ser competidoras formi-
dables en ediciones anteriores. 
En esta edición la categoría en 
juego es la de Tercera Fuerza, 
y las jugadoras nativas de la 

zona maya tendrán la oportu-
nidad de brillar en el campo.

El torneo se jugará du-
rante cuatro meses y contará 
con partidos matutinos de 
ida y vuelta. Los organizado-
res han establecido un pre-
mio de ocho mil pesos para 
el equipo que se alce con el 
primer lugar y cinco mil pe-
sos para el segundo puesto. 
Este incentivo no solo busca 

premiar el esfuerzo y el ta-
lento, sino también fomen-
tar el empoderamiento de las 
mujeres de la región.

El éxito de los dos torneos 
anteriores ha motivado a más 
equipos a unirse a esta edi-
ción, lo que promete una com-
petencia aún más emocio-
nante. Las Diablillas Mestizas, 
quienes lograron destacarse 
y están decididas a conseguir 

el trofeo y continuar con su 
tradición de excelencia en el 
softbol femenino.

Los organizadores de la 
Liga de Softbol de Mujeres de 
la Zona Maya dijeron que no 
solo es una plataforma para 
el deporte, sino también un 
catalizador para el cambio so-
cial, apoyando el empodera-
miento de las mujeres tanto 
dentro como fuera del campo.

Liga de Softbol de Mujeres de la Zona Maya será 
inaugurada el 14 de septiembre en Hondzonot

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Con el objetivo de recu-
perar y destacar la cocina 
tradicional, se presentó el 
evento 32 Grandes Cocine-

ras, en el que se podrá dis-
frutar de platillos de cada 
uno de los estados del país, 
con lo que se busca hacer 
prevalecer el legado culi-
nario ancestral mexicano.

El próximo 15 de sep-
tiembre en la Pirámide Xpi-
ral dentro del hotel Xcaret 
México tendrá una noche 
mexicana con este evento 
en el que se reunirán coci-
neras tradicionales repre-
sentantes de cada estado de 
la república, quienes pro-
moverán la gastronomía 
tradicional, destacó Salo-
món Bazbaz, especialista en 
patrimonio cultural inma-
terial y quien presentó a las 
participantes. 

“La cocina tradicional 
mexicana es patrimonio 
cultural de la humanidad, 
se nombró en noviembre de 
2010, no solo porque está 
deliciosa, sino porque se ve 
todo el proceso, porque la 
cocina mexicana es un fac-
tor de identidad, todos esta-
mos orgullosos”, aseveró. 

Las cocineras nutren y 
perpetúan el patrimonio cu-
linario del país al transmitir 

el arte culinario emblemá-
tico de sus comunidades 
aprendido de sus madres y 
abuelas, compartió Justina 
Chuc, cocinera tradicional 
de Quintana Roo, en voz de 
su hija Magaly Pech. 

“Todo lo que ella hace es 
cosecha de una milpa co-

mún en los poblados, todos 
los ingredientes vienen de 
la milpa, sin fertilizantes. 
Y ella ha estado en varias 
partes representando a 
Quintana Roo y compar-
tiendo la gastronomía 
maya”, celebró Pech sobre 
el oficio de su madre. 

En Quintana Roo, acotó, 
hay varias cocineras tradi-
cionales que tal vez no se 
dan a conocer, a veces hay 
un poquito de egoísmo al 
compartir recetas, pero para 
ellas es importante compar-
tir porque son tradiciones 
que les dan identidad y de 

esa forma buscan poco a 
poco proteger el legado. 

Por fortuna, dijo, la Se-
cretaría de Turismo las ha 
tomado de la mano para 
impulsar sus recetas tra-
dicionales en cada evento 
que tienen presencia. “Hay 
algunos ingredientes que a 
veces al dárselo a probar a 
algunas personas a veces no 
los conocen o simplemente 
hacen gestos y entonces es 
invitarlos a que conozcan, 
que valoren y seguir difun-
diendo más nuestra riqueza 
cultural”, exhortó la joven. 

En la actualidad práctica-
mente todas las comunida-
des mayas cuentan con sus 
cocineras tradicionales y 
eso ha permitido mantener 
el legado, además de que con 
estos eventos y apoyo tanto 
de gobierno como de empre-
sas, las nuevas generaciones 
comienzan a interesarse. 

Cocineras de todo el país compartirán 
saberes ancestrales en la Riviera Maya
El evento gastronómico se llevará a cabo el 15 de septiembre en el hotel Xcaret México

ANA RAMÍREZ

PLAYA DEL CARMEN

▲ Para Justina Chuc, cocinera tradicional de la comunidad de X-Pichil, quienes se dedican a 
esta profesión nutren y perpetúan el patrimonio culinario del país al transmitir el arte culinario 
emblemático de sus comunidades aprendido de sus madres y abuelas. Foto Ana Ramírez

Representantes 

de cada estado de

la república 

promoverán la 

gastronomía 

tradicional
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La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) de Quintana Roo 
informó que ha recabado y 
sustentado pruebas suficien-
tes para acreditar la probable 
responsabilidad de Edwin 
Jesús N. por el ilícito de femi-
nicidio contra Dulce Yarely 
Flores Monje, ocurrido el 29 
de agosto del presente año y 
cuyo cuerpo fue localizado el 
2 de septiembre.

Las primeras indagatorias 
de campo, gabinete y tec-
nológicas, refieren que Ed-
win Jesús N., detenido por 

su probable participación 
en hechos constitutivos del 
delito de feminicidio, habría 
agredido a la víctima en su 
domicilio, ubicado en la ave-
nida Andrés Quintana Roo, 
con avenida Lázaro Cárde-
nas, lugar al que arribaron 
juntos el pasado 29 de agosto, 
alrededor de las 22 horas.

Al haber llegado a la vi-
vienda fueron captados por 
videocámaras, lo que per-
mitió a los investigadores 
establecer que Edwin Jesús 
N. salió del domicilio de la 
víctima en los primeros mi-
nutos del día 30 de agosto, 
y presuntamente la trasladó 
en el automóvil hasta Cal-

deritas, donde le causó lesio-
nes en el cuello con un arma 
blanca, provocando un trau-
matismo traqueal que fue la 
causa de la muerte.

El Ministerio Público 
analizó 19 videograbaciones 
obtenidas de cámaras del C5, 
de distintos puntos de la ciu-
dad de Chetumal, donde se 
puede observar que Edwin 
Jesús N. se dirigió en su ve-
hículo con destino a Laguna 
Guerrero, localidad del mu-
nicipio Othón P. Blanco. Este 
recorrido permitió ubicar el 
lugar donde fue hallado el 
cuerpo de Dulce Yarely.

Tras los hechos, el hoy 
investigado intentó quitarse 

la vida para evadir la acción 
de la justicia, sin lograrlo. 
Como resultado de la inda-
gatoria, se obtuvo la prueba 
pericial de criminalística de 
campo, realizada en el lu-
gar del hallazgo del cuerpo 
de la víctima, así como la 
prueba de genética para su 
identificación, la necropsia, 
el análisis de inteligencia, el 
aseguramiento del vehículo 
propiedad del agresor, en el 
que fue trasladada la víc-
tima, y una jeringa, además 
resultó positivo el peritaje 
de búsqueda de sangre en la 
habitación de la joven.

No se descarta que el 
presunto responsable, por 

su profesión de enfermero y 
conocimiento en la materia 
de medicina, haya suminis-
trado algún tipo de medi-
camento que provocara la 
pérdida del conocimiento de 
la víctima en su domicilio.

Estos datos de prueba son 
suficientes para acreditar la 
probable responsabilidad de 
Jesús N. por el ilícito de femi-
nicidio, cometido en agravio 
de Dulce Yarely, motivo por 
el cual, se puso a disposición 
del juez de control para que 
responda por los hechos cri-
minales que le atribuye la 
representación social, y en el 
momento procesal oportuno 
se solicitará la pena máxima.

FGE de Q. Roo presenta “pruebas suficientes” para 
acreditar responsabilidad del feminicida de Dulce 

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

“Ante los impactos y efec-
tos del sargazo, no pode-
mos quedarnos de brazos 
cruzados”, expresó la go-
bernadora Mara Lezama 
Espinosa al recibir física-
mente los resultados del 
Estudio de Valorización 
del Sargazo, Lodos y RME’s 
a nivel industrial para la 
generación de créditos de 
carbono para el mercado 
internacional.

Durante una reunión de 
trabajo con el secretario de 
Ecología y Medio Ambiente 
(Sema), Óscar Rébora, y el 
CEO de la empresa Aenor-
México, Rafael García Meiro, 
la gobernadora Mara Lezama 
indicó que, en comparación 
con otras regiones, en Quin-
tana Roo “vamos muy bien 
en el tema del sargazo, con 
el objetivo de convertir un 
pasivo en un activo”.

El compendio del estu-
dio de valorización contiene 
información completa del 
origen del sargazo, el ecosis-

tema marino, el cambio de 
las corrientes oceánicas, el 
aumento de la fertilización 
del mar, las consecuencias 
económicas y sociales, y lo 
principal: qué se puede ha-
cer con el sargazo.

La gobernadora Mara Le-
zama precisó que el objetivo 
final es mitigar los impactos 
de este fenómeno, así como 
mantener las playas limpias 
y atractivas para que lle-
guen cada vez más turistas 
a visitar los 12 destinos de 
Quintana Roo, y a la vez 
obtener utilidad de la ma-
croalga al convertirla de pa-
sivo a activo.

Enfatiza Mara Lezama la necesidad de
actuar ante sargazo en Quintana Roo
La gobernadora recibió resultados del Estudio de Valorización del alga en el estado

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ La gobernadora Mara Lezama precisó que el objetivo final es mitigar los impactos de este 
fenómeno, así como mantener las playas limpias y atractivas. Foto gobierno de Quintana Roo

“Vamos muy 

bien en el tema 

del sargazo, con 

el objetivo de 

convertir un pasivo 

en un activo”
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El gobierno entrante con-
tará con el presupuesto 
necesario para garantizar 
el abasto de medicamentos 
en los servicios de salud de 
Yucatán durante el ejerci-
cio del último trimestre de 
este año, lo cual se anunció 
como parte de los acuerdos 
en la segunda Mesa de Tra-
bajo del proceso de entrega-
recepción de la administra-
ción pública estatal, en la 
que intervinieron integran-
tes de la Comisión de Transi-
ción de los Gobiernos, tanto 
saliente como entrante, para 
abordar el tema de salud.

El encuentro tuvo lugar 
en el Salón Dzibilchaltún 
del Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI y fue en-

cabezado por la titular de la 
Secretaría de la Contraloría 
General del estado y presi-
denta de la Comisión de Tran-
sición, Lizbeth Basto Avilés y 
por Omar David Pérez Avilés, 
comisionado y representante 
común de los comisionados 
del gobierno entrante.

Asimismo, como parte de 
esta mesa, se presentaron 
los datos de los principales 
programas, entre ellos el de 
Atención a la Salud Mental, 
avances en remodelación de 
los hospitales y 140 Centros 
de Salud, y se acordó que 
toda la información refe-
rente al programa Médico 
24/7 se presentará en la 
sesión relativa a la Política 
Social que se llevará a cabo 
el 9 de septiembre. 

En esta reunión también 
se abordaron los programas 
relativos a la salud mental 

y prevención de suicidio, 
atención de enfermedades 
crónico degenerativas, pa-
cientes oncológicos, tras-
plantes, vectores, nutrición, 
estrategia de 1000 Días en 
coordinación con el Fondo 
de las Naciones Unidas para 
la Infancia (Unicef), nutri-
ción Cuida tu Corazón, así 
como de las remodelacio-
nes, adecuaciones y equipa-
miento a distintos hospita-
les y la rehabilitación de los 
140 Centros de Salud.

Por su parte, el titular de la 
Secretaría de Salud de Yuca-
tán (SSY), Mauricio Sauri Vi-
vas, expuso las acciones que 
le correspondieron y aquellas 
que realiza la Administración 
del Patrimonio de la Benefi-
cencia Pública del Estado.

Los funcionarios esta-
tales de salud estuvieron 
acompañados por el director 

médico y representante le-
gal del Hospital de la Amis-
tad Corea-México, Agustín 
Alejandro Novas Valdés, 
los directores generales del 
Centro Estatal de Trasplan-
tes, así como de los Hospita-
les Comunitarios de Peto y 
Ticul, Jorge Martínez Ulloa 
Torres, Martha Raquel Gon-
zález Cámara y Elsa Gua-
dalupe Manzanero Ojeda, 
respectivamente, además 
del encargado del Despacho 
de la Dirección General Ad-
ministrativa Operativa de 
la Administración del Pa-
trimonio de la Beneficencia 
Pública del Estado, Arturo 
Eliú Morales Kú.

Por parte de la adminis-
tración entrante, también 
estuvieron presentes Dafne 
David López Martínez, Fá-
tima del Rosario Perera Sa-
lazar, Shirley Edith Castillo 

Sánchez, como comisionados 
titulares. Además de Luis 
Antonio Hevia Jiménez, Ed-
gardo Gilberto Medina Ro-
dríguez, Lila Rosa Frías Casti-
llo y Janine Patricia Quijano 
Tapia como comisionados 
suplentes, acompañados de 
Gaspar Daniel Alemany Or-
tiz y Laura Elide Poot Valle.

 Para dar testimonio de 
este proceso estuvieron in-
vitadas personalidades de la 
sociedad civil, entre las que 
se incluyó a María Gilda Se-
govia Chab, presidenta del 
Instituto Estatal de Transpa-
rencia, Acceso a la Informa-
ción Pública y Protección 
de Datos Personales (Inaip); 
Amenoffis Acosta Ríos, re-
presentante del sector em-
presarial y el rector de la 
Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY), Carlos Al-
berto Estrada Pinto.

Garantiza gobierno de Yucatán abasto 
de medicamentos para cierre de año
Mesa de Trabajo para la transición de entrega-recepción abordó la agenda de salud
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▲ Se presentaron los datos de los principales programas, entre ellos el de Atención a la Salud Mental, avances en remodelación de los hospitales y 140 
Centros de Salud, y se acordó que toda la información referente al programa Médico 24/7 se presentará en la sesión de Política Social. Foto Rodrigo Díaz



Las Facultades de Ingeniería 
Química y Economía de la 
UADY firmaron un conve-
nio de colaboración con el 
Grupo Porcícola Mexicano 
S.A. de C.V. “Kekén”, para 
la elaboración del proyecto 
Evaluación de Impactos So-
ciales y Económicos.

El objetivo es estudiar la 
huella socioeconómica que 
ha originado la actividad 
agroalimentaria en su con-
tribución a la generación de 
empleos formales directos e 
indirectos en las áreas rura-
les de Yucatán.

El proyecto entre UADY 
y Kekén se realizará en 22 
municipios y 38 comisarías 
donde se entrevistarán a 
630 familias.

Luis Alberto Araujo An-
drade, director de la Facultad 
de Economía, explicó que se 
empleará una metodología 
multidisciplinaria, cuali-
tativa y cuantitativa entre 
las diferentes dependencias 
UADY, así como otras insti-
tuciones educativas.

“Esta propuesta de inves-
tigación fue elaborada por 
un grupo de investigado-
res conformado por UADY, 
la Universidad Marista de 
Mérida y la Universidad 

Iberoamericana, con este 
proyecto se intenta verifi-
car y analizar los impactos 
sociales y económicos que 
ha generado una empresa 
líder en Yucatán”, recalcó.

En su turno, Claudio 
Freixes Catalán, director 
general del Grupo Porcícola 
Mexicano, reconoció a la 

UADY por sumarse a esta 
alianza en beneficio de la 
comunidad yucateca y que 
se cuenta con un perso-
nal altamente capacitado, 
al igual que estudiantes 
que pondrán en práctica lo 
aprendido en las aulas.

“El convenio es una opor-
tunidad para que la iniciativa 

privada y la UADY a través 
de su valor académico y 
científico, se vinculen para 
acceder a conocimientos e 
información de interés para 
la ciudadanía, y que muy pro-
bablemente otras organiza-
ciones productivas se animen 
a hacer enlaces de este tipo 
con la Universidad”, subrayó.

Carlos Alberto Estrada 
Pinto, rector de la UADY, hizo 
un recuento de las colabora-
ciones que se han realizado 
con la empresa yucateca, ade-
más de los apoyos que han 
brindado a las diferentes 
iniciativas de la Universidad 
como Hoy en tu Comunidad 
donde se beneficiaron a más 
de tres mil personas de 30 
comunidades del estado.

Asimismo, dijo, se ha tra-
bajado en conjunto con la 
Facultad de Ingeniería Quí-
mica en proyectos que ha li-
derado la doctora Diana Ca-
bañas Vargas, coordinadora 
del Programa Institucional 
Gestión del Medio Am-
biente de la UADY, como el 
análisis y etiquetado de la 
declaración nutrimental de 
miel envasada y muestras 
de control trimestral.

“En la Universidad siem-
pre se trata de innovar y 
cuando se requiera contri-
buir en beneficio de la so-
ciedad con proyectos de in-
vestigación y proyectos de 
vinculación, lo cual implica 
un esfuerzo adicional, esto 
como parte de la Responsa-
bilidad Social Universitaria, 
así que apoyemos y colabo-
remos en este gran proyecto 
con esta empresa que tiene 
una responsabilidad social 
empresarial muy impor-
tante”, resaltó.

Yucatán y la Ciudad de Mé-
xico celebran hermana-
miento gastronómico para 
celebrar la diversidad cultu-
ral y continuar construyendo 
un camino en conjunto. Esta 
vinculación pone en eviden-
cia el esfuerzo de las asocia-
ciones y las dependencias de 
gobierno ligadas al turismo. 

“Realmente han habido 
muchos factores para este 
hermanamiento entre la 

Ciudad de México y Yucatán. 
Gran parte ha sido esfuerzo 
entre los chefs que llegan de 
la Ciudad de México y han 
venido con una cultura un 
poquito diferente a la nues-
tra. Nos han mostrado una 
cultura distinta, cosas que 
podemos probar en diferen-
tes restaurantes. De igual 
manera, nos encanta apren-
der de cada lugar”, expresó 
Obed Reyes, chef de Holoch, 
Cocina Mexicana.

La relación entre cocine-
ras y cocineros de estas dos 
entidades también busca 

generar diálogos sobre las 
experiencias de creación 
de cocina contemporánea 
mexicana, la cual busca fu-
sionar no sólo ingredientes 
regionales, sino historias de 
vida de la gente que habita 
los territorios donde estos 
ingredientes se generan.

“El turismo gastronómico 
es un turismo transversal, 
no importa realmente la in-
tencionalidad de los viajes, la 
gastronomía siempre está en 
las experiencias, tener esta 
línea en la que rescatamos y 
revalorizamos lo que somos”, 

expresó Karla González, Di-
rectora General del Instituto 
de Promoción Turística de la 
Ciudad de México.

La presentación también 
celebró la publicación del 
nuevo número de la revista 
Amo México, dedicado al res-
cate de la gastronomía de dis-
tintos estados de la república 
como Querétaro, Campeche y 
Veracruz y también su Come 
como chilango, guía de co-
mida callejera en la CDMX, la 
cual habla de las experiencias 
de los puestos de comida calle-
jeros, de los cuales los más po-

pulares a nivel internacional 
son los de tacos de todo tipo.

“No hay mayor confianza 
que la que se genera con el ta-
quero. Un poco de esta diná-
mica está plasmada en esta 
Guía, la cual desarrollamos 
con Alonzo Vera, mejor co-
nocido como Pata de perro. Él 
ha sido un gran crítico y per-
sona de alto impacto. La Ciu-
dad de México se ha vuelto 
una capital gastronómica 
porque ha logrado integrar 
las gastronomías de diferen-
tes lugares de la república”, 
compartió Karla González.

Yucatán y la CDMX celebran hermanamiento gastronómico

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

UADY y Kekén alistan proyecto sobre la 
huella de la actividad agroalimentaria
DE LA REDACCIÓN
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▲ El director general del Grupo Porcícola Mexicano reconoció que “el convenio es una opor-
tunidad para que la iniciativa privada y la UADY a través de su valor académico y científico, se 
vinculen para acceder a conocimientos e información de interés para la ciudadanía”. Foto UADY

INICIATIVA SE REALIZARÁ EN 22 MUNICIPIOS Y 38 COMISARÍAS
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En la estrategia de redu-
cir encharcamientos en 22 
puntos críticos de Mérida, 
la presidenta municipal, Ce-
cilia Patrón Laviada, realizó 
una supervisión de trabajos 
de limpieza y desazolve de 
rejillas a cargo de emplea-
dos de la Dirección de Ser-
vicios Públicos en colonias 
del centro de la ciudad.

“En la atención de una 
ciudad en constante cre-
cimiento, la solución a los 
problemas se encuentra en 
la calle. Vivirlos, sentirlos, 
verlos es el camino para 
darles solución”, expresó.

La alcaldesa realizó un 
recorrido por calles de la 
colonia Centro, donde des-
tacó que los servicios pú-
blicos son el cimiento de la 
ciudad y el principal factor 
de igualdad, asegurando 
que todas y todos merece-
mos una ciudad que fun-
cione para nuestro bienes-
tar y garantice la justicia 
social para todas y todos.

Los trabajos de limpieza y 
desazolve de pozos y rejillas 
forman parte de la atención 
prioritaria y permanente 
para que la ciudad funcione 
de manera óptima por el 
bienestar de sus habitantes.

En ese sentido, llamó a 
las y los meridanos a su-
marse al trabajo municipal, 
siendo parte de la solución 
evitando tirar basura a las 
calles y aguas jabonosas a 
las alcantarillas, “ya que las 
obstruye y limita la capaci-
dad de absorción, tapa nues-
tras coladeras y hace que se 
inunde más la ciudad”.

“A todos les pido que 
hagamos equipo, la mejor 
ciudad de México es aque-
lla donde más participan los 
ciudadanos, donde hay au-
toridades comprometidas. Yo 
estoy comprometida a traba-
jar 24/7, cuatro por cuatro, 
pero tiene que ser trabajo en 
equipo siempre lo he dicho, 
sola no puedo, necesito de 

todos los trabajadores y de 
todos meridanos”, expresó.

Cecilia Patrón informó 
que en los próximos me-
ses el ayuntamiento prevé 
adquirir nuevas maquina-
rias para las direcciones de 
Servicios Públicos y Obras 
Públicas con el fin de agili-
zar el trabajo de limpieza de 
calles; además construirán 

otros 10 mega aljibes en los 
puntos más críticos que se 
han detectado en diversas 
zonas, y se está trabajando 
en un nuevo proyecto para 
atender los problemas de 
inundaciones en el primer 
cuadro del Centro Histórico.

Actualmente, la Direc-
ción de Servicios Públicos 
Municipales trabaja con 
tres desazolvadoras, dos 
perforadoras y cinco pipas 
de agua. La plantilla labo-
ral es de mil 500 emplea-
dos de los departamentos 
de Drenaje, Alumbrado Pú-
blico, Aseo Urbano y Par-
que y Jardines.

Posteriormente la al-
caldesa visitó un punto de 
bacheo en la zona donde 
explicó que los principa-
les reportes que recibe el 
ayuntamiento correspon-
den a baches, los cuales son 
atendidos a la brevedad.

En su edición 23, la Expo Vi-
vienda Yucatán 2024 con-
tará con diversas opciones 
para quienes busquen cons-
truir y comprar propieda-
des en el estado. Se llevará a 
cabo del 3 al 6 de octubre en 
el Centro de Convenciones 
Siglo XXI, en Mérida.

Participarán desarrollado-
res inmobiliarios, institucio-
nes de financiamiento, agen-
tes de bienes raíces, provee-

dores de productos y servicios 
relacionados e instituciones 
de gobierno. Alrededor de 80 
empresas estarán ofertando 
más de 3 mil propiedades en 
diferentes segmentos, con 
ubicación en Mérida y alrede-
dores. Se espera la afluencia de 
alrededor 8 mil 500 personas.  

La Expo no sólo pondrá 
en relación a los clientes 
con las empresas, sino que 
busca guiar las decisiones 
de los consumidores con 
asesoramiento oportuno.

“La Canadevi, a través de 
la Expo Vivienda, busca pro-

mover el acceso a la vivienda 
y la inversión en el sector. 
Proporcionando un espacio 
para que los expositores pre-
senten sus proyectos y servi-
cios a una amplia audiencia. 
Busca ofrecer asesoramiento 
en aspectos legales y tenden-
cias en el mercado inmobi-
liario. Todo esto dándole la 
certeza a los clientes de que 
están haciendo una compra 
con empresas legalmente 
constituídas y que cumplen 
con la reglamentación con 
los tres órdenes de gobierno 
y con la máxima calidad del 

país”, expresó Sergei López 
Cantón, presidente de la Ca-
nadevi Yucatán. 

El presidente de la Cana-
devi explicó que en esta edi-
ción habrá Expo Vivienda 
Virtual, la cual estará dispo-
nible en la página web desde 
el 26 de septiembre. Esta mo-
dalidad busca atraer a más de 
20 mil interesados que deseen 
adquirir viviendas en el es-
tado y radiquen en el extran-
jero, por lo que esta Expo ten-
drá presencia internacional. 

A las empresas que les 
interesa participar en esta 

Expo Vivienda 2024, pue-
den contactar al número 
9991214551 para más infor-
mes sobre los requisitos. 

Los horarios de la Expo 
Vivienda serán, a partir 
del jueves 3 de octubre, 
desde las 12 a 21 horas. En 
los días viernes, sábado y 
domingo, a partir de las 
10 hasta las 21 horas. El 
acceso es gratuito y sólo 
es necesario un registro 
previo al ingreso, el cual 
puede realizarse en línea 
en la página web de Expo 
Vivienda 2024. 

Anuncian fechas para edición 23 de 
la Expo Vivienda 2024 en Yucatán
RODRIGO DÍAZ

MÉRIDA

CANADEVI PROMUEVE INVERSIÓN EN EL SECTOR

Atención prioritaria a puntos críticos en época de lluvias: Patrón

DE LA REDACCIÓN
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▲ “Yo estoy comprometida a trabajar 24/7, cuatro por cuatro, pero tiene que ser tra-
bajo en equipo siempre lo he dicho, sola no puedo, necesito de todos los trabajadores 
y de todos meridanos”, subrayó la alcaldesa. Foto comunicación Cecilia Patrón

Plantilla es 

de mil 500 

empleados de 

cuatro distintos 

departamentos 

municipales



Al destacar de urgente y 
necesaria una reforma al 
sistema de pensiones ac-
tual, para poder restaurar 
el fondo en cada organismo 
público, la rectora de la Uni-
versidad Autónoma de Car-
men (Unacar), Sandra Mar-
tha Laffón Leal, aseguró que 
actualmente es insostenible 
hacerse cargo de las pen-
siones de los 215 jubilados 
enlistados en los archivos 
del Sindicato universitario.

“¿Por qué urgente y nece-
saria? Porque las anteriores 
administraciones usaron de 
manera indiscrecional los 
recursos generados para ese 
fondo, jubilaron a ex rectores 
con pensiones de 80, 100, y 
hasta 120 mil pesos, jubilaron 
a personal académico muy 
jóvenes, y a esos ex rectores, 
por tres o cuatro años de ser-
vicio los pensionaron como si 
hubieran dado la vida por la 
Universidad”, enfatizó.

La reforma, la cual deben 
tratar en mesas de trabajo 
con el Sindicato, destacó 
buscará quitar esas pensio-
nes a los ex rectores, dar un 
tiempo de gracia adecuado 
para recibir la pensión, va-
lorar el servicio brindado a 
la academia o administra-
ción de la escuela pues hay 
pensionados que reciben 
apenas el 10 o 15 por ciento 
de lo que reciben esos ex 
rectores con alta pensión.

Sin embargo, aunque no 
se trastocan los privilegios 
sindicales actuales, dicho 
tema no ha sido tratado, ni 
se vislumbra a corto plazo 
puedan entablarse acuerdos 
entre la Rectora de la Unacar 
y el sindicato, aún y cuando 
es de dominio público de la 
Secretaría General sindical 
la situación real del fondo de 
pensiones de la universidad, 
así como del plan de acción 
para mejorar los aportes.

Laffón Leal aseguró que 
mes con mes, con las cuotas 
de los trabajadores activos y 
del sistema de pensiones, la 
Unacar reúne 60 por ciento 
de lo necesario, teniendo un 
déficit mensual de 40 por 
ciento aproximadamente, y 
no pueden sacar ese dinero 
de los programas o proyec-
tos destinados para la Uni-
versidad, aunque si aclaró 
que dicho déficit al fondo 
de pensiones, no afecta el 
presupuesto ni la operativi-
dad de la máxima casa de 
estudios en la Isla.

En este entendido, re-
saltó nuevamente la nece-
sidad y urgencia de refor-

mar el sistema de pensione 
para cumplirle a todos los 
jubilados del Sindicato, pues 
actualmente con lo recau-
dado, tienen que analizar 
a qué y cuáles trabajadores 
inactivos les llegará su de-
pósito del mes y a quiénes 
no, toda vez que básica-
mente con estas pensiones 
se duplica básicamente una 
nómina de la escuela. 

Finalmente reconoció 
que el gobierno del estado 
ha intervenido no sólo en 
el conflicto con los jubi-
lados del sindicato, sino 
que además ha dotado a la 
Unacar de equipamiento 
y mantenimiento a la in-

fraestructura académica a 
beneficio de los más de 9 
mil alumnos matriculados 
oficialmente.

Destaca, que el secre-
tario general del Sindicato 
Único de Profesionales 
Académicos de la Univer-
sidad Autónoma de Cam-
peche (Supauac) Joaquín 
Berzunza Valladares, ha 
revelado la existencia del 
mismo déficit en el fondo 
de pensiones de los jubi-
lados de los dos sindicatos 
que rigen a los empleados 
administrativos y acadé-
micos de la UAC; por eso 
la necesidad de reformar 
dicho sistema.

Con el mejoramiento de 
la infraestructura urbana 
se amplía el potencial tu-
rístico del Pueblo Mágico 
de Isla Aguada, afirmó el 
comisario municipal, Emir 
Aranda Tellez.

Explicó que con recursos 
propios se logró la coloca-
ción de nomenclatura he-
cha a base de madera, con 
figuras de peces y especies 
nativas, las cuales han sido 
atractivas para los visitantes.

Obras

Recordó que con el apoyo 
de empresarios, se logró de-
sarrollar diferentes parado-
res turísticos, en los cuales, 
los visitantes acuden para 
fotografiarse.

“Se ha rehabilitado y 
luce una nueva imagen, 
el barco pirata, uno de los 
atractivos de los visitan-
tes, por los orígenes de esta 
zona y las leyendas”.

Sostuvo que también se 
han pavimentado diversas 
calles de la población, con lo 
cual se ha cambiado el rostro 
a las Villa y luce mucho mejor.

Turismo

Aranda Tellez dijo que se 
hacen gestiones ante las au-
toridades correspondientes 
para que se dote a la Villa de 
cajeros automáticos, así como 
otros servicios necesarios 
para el impulso del turismo.

“Los comentarios de los 
visitantes son positivos, por 
ello consideramos que el me-
joramiento de la infraestruc-
tura urbana, permitirá la 
atracción de más visitantes”.

Mejoran la 
imagen urbana 
de Isla Aguada

DE LA REDACCIÓN

ISLA AGUADA

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ La rectora de Universidad Autónoma de Carmen reconoció que el gobierno del estado ha 
intervenido no sólo en el conflicto con los jubilados del sindicato, sino que además ha do-
tado a la Unacar de equipamiento y mantenimiento a la infraestructura. Foto Fernando Eloy

“Mejoramiento de 

la infraestructura 

urbana, 

permitirá la 

atracción de más 

visitantes”

Insostenible, pago de pensiones 
a jubilados de Unacar: rectora

ACUSA CORRUPCIÓN DE REGENTES ANTERIORES

Según Sandra Laffon, “las anteriores administraciones usaron de 

manera indiscrecional los recursos generados para ese fondo”
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Tras el incumplimiento del 
compromiso de pago del di-
rector general del Petróleos 
Mexicanos (Pemex), Octa-
vio Romero Oropeza, a los 
proveedores, el sector em-

presarial confía en que la 
próxima administración fe-
deral reconozca los adeudos 
y pague lo correspondiente.

El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial de 
Ciudad del Carmen (CCE), En-
carnación Cajún Úc, señaló 
que al menos 300 empresas 
asentadas en la Isla, se en-

cuentran con adeudos consi-
derables de parte de Pemex.

Deuda

Señaló que pese a las reunio-
nes sostenidas con Romero 
Oropeza se incumplió con el 
pago a proveedores, por más 
de 300 mil millones de pesos.

Indicó que esta es la he-
rencia que Romero Oropeza 
entregará a la nueva admi-
nistración, la cual tendrá 
que cargar con el reto de 
saldar estos compromisos.

Indicó que la última fecha 
que se esperaba para el pago 
a proveedores fue finales de 
agosto, lo cual no se cumplió.

El dirigente de los empre-
sarios dijo que cubrir esta 
deuda será el principal reto, 
ya que nuevos proyectos re-
querirán de inversión.

“Confiamos en que se 
reconozca el adeudo que se 
tiene y se evite prolongar 
por más tiempo la agonia 
de las empresas”.

Trabajadores petroleros des-
pedidos injustificadamente 
en administraciones pasa-
das, de los estados de Vera-
cruz, Tabasco y Campeche, 
acudirán a la Ciudad de Mé-
xico este 15 de septiembre, 
para buscar un diálogo con 

el presidente de México,  An-
drés Manuel López Obrador, 
para dar solución a la pro-
blemática que presentan.

Así lo dio a conocer 
Martín Enrique Leziano 
Acospe, coordinador de los 
despedidos injustificada-
mente por Pemex del es-
tado de Campeche, quien 
explicó que en el municipio 
de Carmen son más de 600 

a quienes les arrebataron 
impunemente sus empleos.

Despidos

Detalló que la mayoria de los 
despidos injustificados se 
dieron durante la gestión 
de Carlos Salinas de Gortari,  
como represalia de los diri-
gentes sindicales a sus crí-
ticos. Sostuvo que han sido 

años de lucha para que se 
haga justicia, los cuales con-
cluirán con una reunión con 
el presidente de México y la 
próxima presidenta, Claudia 
Sheimbaun.

Expuso que muchos de 
los despedidos injustificada-
mente, mantienen sus jui-
cios abiertos en los tribuna-
les laborales, sin que hasta 
ahora se tengan resultados.

Confió que como resultado 
de esta reunión se puedan 
alcanzar los acuerdos favo-
rables y se permita que sus 
hijos puedan ser incorpora-
dos a la actividad petrolera.

“Sabemos que muchos de 
nosotros, por nuestra edad 
y los problemas de salud 
que enfrentamos, no podre-
mos ser reincorporado, pero 
nuestros hijos sí pueden”.

Petroleros despedidos se manifestarán el 15 de septiembre en CDMX

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Esperan proveedores pagos de Pemex 
ahora con nueva administración
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El dirigente de los empresarios dijo que cubrir esta deuda será el principal reto, ya que nuevos proyectos requerirán de inversión. Foto Reuters
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M
ÉXICO ES UN país que 
vive en un régimen de-
mocrático, perfectible, 
como todas las demo-

cracias del mundo, pero que tiene 
un consenso social pocas veces 
visto, manifestado nítidamente en 
las elecciones libres que se realiza-
ron el pasado mes de junio para la 
renovación de poderes.

LA POLARIZACIÓN ES la ma-
nifestación del odio de los pode-
res fácticos que se niegan aceptar 
la prevalencia del bien común 
y han mantenido una campaña 
bizarra, de guerra sucia, que no 
logró permear entre las mayo-
rías que decidieron ratificar en 
las urnas, con un 60 por ciento 
de los votos emitidos a favor de 
Claudia Sheinbaum, que continúe 
la transformación del país por el 
rumbo iniciado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
desde 2018.

LOS DATOS SON claros, contunden-
tes: las encuestas realizadas previo 
al último informe del presidente Ló-
pez Obrador evidencian una muy 
elevada aprobación mayoritaria a 
su mandato. La encuesta de Enkoll 
arrojó que 76 por ciento de la pobla-
ción aprueba el gobierno de AMLO 
y sólo 21 por ciento lo desaprueba. El 
estudio demoscópico encargado por 
el periódico El Universal a Buendía 
y Márquez señala que un 73 por 
ciento aprueba a López Obrador. La 
inmensa mayoría de las mexicanas 
y mexicanos reflejan en las medi-
ciones demoscópicas un consenso 
social en torno al gobierno actual 
que está por terminar y sin duda 
alguna con los votos del dos de junio 
lo ratificaron.

LA POLARIZACIÓN PROVIENE de 
las cúpulas económicas, de las diri-
gencias panistas y priistas -el PRD 
ya perdió su registro-, de la jerar-
quía eclesial, de muchos medios de 
comunicación alineados al régimen 
anterior que los benefició junto con 
sus opinadores, y otros sectores que 

tenían privilegios y eran beneficia-
rios de los gobiernos prianistas. Es-
tán en su derecho de disentir, pero 
con menos odio y clasismo, sin apo-
yar el intervencionismo extranjero 
que, simplemente es injustificable.

RESULTA MAYOR EL agravio a Mé-
xico cuando el rechazo a la voluntad 
popular, es de “servidores públicos” 
como lo son los organismos autóno-
mos y el poder judicial. En las demo-
cracias el pueblo manda. No las mi-
norías convertidas en oligarquías. No 
las potencias extranjeras. Debía ser 
motivo de vergüenza  que vivan de los 
recursos del pueblo y se nieguen a aca-
tar su mandato, pero además apues-
ten al choque, a la beligerancia. El 
paro en el poder judicial no es por mo-
tivo laboral, sino políticos. Oponerse 
a una reforma apoyada por el pueblo 
es inmoral. Y resulta aberrante que se 
apoyen en el imperio norteamericano 
y poderes fácticos extranjeros y na-
cionales a los que sirven. La cámara de 
diputados ya aprobó en lo general con 
359 votos a favor y 135 en contra la re-
forma, con amplia mayoría calificada.

En lo local

HONOR A QUIEN honor merece. 
Manuel Palacios Herrera concluyó 
su ciclo como auditor superior del 
estado de Quintana Roo. Definiti-
vamente no es del equipo de Carlos 
Joaquín, más bien se formó en la 
institución desde que era Contadu-
ría Mayor de Hacienda con Joaquín 
Oliva Alamilla como titular. Hizo ca-
rrera desde abajo y su desempeño 
fue institucional. Su sucesor Miguel 
Zogbi Cheluja inició en la 4T como 
asesor de la entonces Síndica muni-
cipal Yensunni Martínez, quien lo 
nombró tesorero cuando llegó a la 
presidencia municipal. Fue el de la 
lista de apoyos y subsidios del primer 
trimestre de este año con varios di-
funtos de años atrás. En este gobierno 
Verde morenista se ganó un ascenso. 

En fin, son cosas que pasan en nues-
tro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com

Estudio demoscópico de México
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “La polarización es la manifestación del odio de los poderes fácticos que se niegan aceptar la prevalencia del bien común”. Foto Ap
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▲ Una nueva especie de pez dragón antártico, que ha sido denominada 
Akarotaxis gouldae y que divergió de otra hace 780 mil años, ha sido 
descubierta en aguas de la península Antártica occidental. La especie 

que fue descrita por investigadores del Instituto de Ciencias Marinas 
de Virginia (VIMS), ejemplifica tanto la biodiversidad desconocida 
como el estado frágil del ecosistema antártico. Foto Andrew Corso



En enero de 2025 comen-
zará la construcción del pri-
mer observatorio de ondas 
gravitacionales que estará 
en el espacio exterior. Se 
trata de un proyecto de la 
Agencia Espacial Europea 
(ESA) en colaboración con la 
NASA con un costo de mil 
millones de euros.

El aparato se llama An-
tena Espacial de Interferó-
metro Láser (LISA, por sus 
siglas en inglés), conformado 
por una constelación de tres 
naves que captarán las on-
das del espacio-tiempo que 
predijo hace más de 100 
años Albert Einstein. Esta-
rán equipadas con cubos de 

oro y platino, y tecnología 
láser.El lanzamiento de los 
tres artefactos está previsto 
para 2035, en un cohete 
Ariane 6, con el objetivo de 
hallar la última pieza de un 
antiguo enigma de la física: 
la unificación de las cuatro 
fuerzas fundamentales de la 
naturaleza, señalan las agen-
cias involucradas, que ase-
guran que los hallazgos pon-
drán los cimientos para una 
nueva disciplina científica: 
la cosmología gravitacional.

La detección de ondas 
gravitacionales ha marcado 
un parteaguas para la física 
moderna y la astronomía al 
permitir la observación de la 
colisión o fusión de agujeros 
negros y estrellas de neutro-
nes. El primer hallazgo se 
hizo en 2015; de entonces a 
la fecha se han confirmado 

más de 100, además hay 
otras tantas a la espera de 
validación para la publica-
ción de resultados, mencionó 
Miguel Alcubierre Moya, 
investigador del Instituto 
de Ciencias Nucleares de la 
Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM).

En una conferencia en el 
Instituto de Biotecnología de 
la UNAM, explicó que estos 
fenómenos espaciales fueron 
predichos por Einstein en 
1915 como parte de su teoría 
de la relatividad general. El 
científico alemán sugirió en-
tonces que se trataba de per-
turbaciones en el tejido del 
espacio-tiempo causadas por 
eventos cósmicos extremos.

Sin embargo, debido a 
que la teoría es compleja (re-
quiere conocimientos de ma-
temáticas avanzadas para su 

comprensión), y no se con-
taba con los medios experi-
mentales para identificarlas 
directamente, las ondas gra-
vitacionales permanecieron 
en entredicho por décadas 
y tuvieron que pasar cien 
años antes de ser detectadas. 
Ahora, se les estudiará con 
un interferómetro (instru-
mento que mide de manera 
sutil cambios en las ondas).

La primera detección 
directa fue realizada por 
el Observatorio de Ondas 
Gravitacionales por Interfe-
rometría Láser (LIGO, por 
sus siglas en inglés), que se 
ubica en Estados Unidos, el 
14 de septiembre de 2015. 
Se trató de un evento, cono-
cido como GW150914, que 
marcó un hito en la física y 
la astronomía al validar las 
predicciones de Einstein.

Proyecto LISA

Acerca de los nuevos experi-
mentos en este rubro, Alcu-
bierre Moya destacó que el 
proyecto LISA contribuirá a 
enriquecer el conocimiento 
del universo, al igual que los 
detectores terrestres como 
LIGO y su complemento 
Virgo (un observatorio en Eu-
ropa), que utilizan interfero-
metría láser. 

LISA, en lugar de estar en 
la Tierra, está diseñada como 
una misión espacial con tres 
satélites alineados en forma-
ción triangular, separados por 
aproximadamente 2.5 millo-
nes de kilómetros. Se ubicará 
a 50 millones de kilómetros 
de nuestro planeta. Las ondas 
gravitacionales se generan 
durante eventos cósmicos de 
gran magnitud.

El uso de teléfonos móvi-
les no está relacionado con 
el cáncer de cerebro, según 
una revisión de estudios en-
cargada por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y 
que publica Environment In-

ternational.

Un equipo encabezado 
por Ken Karipidis de la Agen-
cia Australiana para la Segu-
ridad Nuclear y Protección 
contra la Radiación (Arpansa) 
revisó más de 5 mil estudios 
publicados entre 1994 y 2022, 
de los cuales 63 se incluyeron 
en el análisis final.

La revisión sistemática so-
bre los posibles efectos sobre 
la salud de la exposición a 
ondas de radio concluyó que 
“no existe relación entre el 
uso del teléfono móvil y el 
cáncer de cabeza”.

Karipidis destacó que esta 
es la evaluación más com-
pleta y actualizada de las 
pruebas existentes hasta la 
fecha, según un comuni-
cado de Arpansa. El Centro 
Internacional de Investiga-

ciones sobre el Cáncer (CIIC) 
clasificó en 2013 la expo-
sición a las ondas de radio 
como posible carcinógeno 
para los seres humanos, pero 
“se basó, en gran medida, en 

pruebas limitadas de estu-
dios de observación en seres 
humanos”.

La actual revisión, según 
su autor principal, radica en 
un conjunto de datos mucho 

mayor, que incluye estudios 
más recientes y completos, 
por lo que se puede “estar 
más seguro de que la exposi-
ción a las ondas de radio de 
la tecnología inalámbrica no 

es un peligro para la salud 
humana”. “Los efectos sobre 
la salud de la tecnología ina-
lámbrica es uno de los temas 
sanitarios más investigados”, 
afirmó Karipidis, y agregó que 
los resultados de esta revisión 
sistemática concuerdan con 
investigaciones anteriores 
realizadas por Arpansa.

Esas investigaciones pre-
vias señalaron que, aunque el 
uso de la tecnología inalám-
brica ha aumentado masiva-
mente en los últimos 20 años, 
no se ha producido ningún 
aumento en la incidencia de 
cánceres cerebrales.

La OMS prepara una mo-
nografía sobre los efectos 
para la salud de la exposición 
a las ondas radioeléctricas, 
que se basará en esta revi-
sión sistemática.

El estudio se da a conocer 
el mismo día que otro publi-
cado por Canadian Journal of 

Cardiology, el cual indica que 
el uso frecuente de teléfonos 
móviles entre fumadores y 
diabéticos está asociado con 
el aumento de incidentes 
cardiovasculares, problemas 
psicológicos e inestabilidad 
emocional.

Uso de celular no está relacionado con 

cáncer de cerebro: estudio de la OMS
EFE

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Arpansa revisó más de 5 mil estudios publicados entre 1994 y 2022, de los cuales 63 se 
incluyeron en el análisis final de este reporte encabezado por Ken Karipidis. Foto Rodrigo Díaz

Observatorio espacial de ondas gravitacionales tomará 10 años

EIRINET GÓMEZ

MÓNICA MATEOS-VEGA

CIUDAD DE MÉXICO
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“Humor pa’ resistir y cabaret 
pa’ transgredir”, es el lema 
de la Colectiva Arrabaret, un 
proyecto estilo burlesque que 
este septiembre festeja siete 
años de presentar shows en 
el territorio yucateco. 

Sobreviviendo desde la 
autogestión, la colectiva se 
ha encargado de brindar 
espacios para que se escu-
che la voz de las mujeres 
a través del humor, pero 
libre de misoginia. 

“Queremos expresar desde 
el ser mujer esta violencia sis-
temática que vivimos, estos 
micromachismos diarios que 
sufrimos y un montón de co-
sas que nos preocupan por el 
simple hecho de ser mujer… 
Apostamos al humor como 
un posicionamiento político 
para poder decir estas cosas, 
pero fuera del humor mi-
sógino o el humor clasista”, 
comparte Vero Valenz, inte-
grante de Arrabaret. 

Silvia Sosa (Miss Vul-
via), Ali Madai, Aimé Marín 
(Miss Rita), Verónica Valen-
zuela  (La Vero Valenz) y 
Mapus Ardilla forman parte 
de Colectiva Arrabaret que 
durante todo el mes estará 
ofreciendo shows en Mérida, 
comenzando este sábado 7 
de septiembre con Ciclos Ín-
timos, en la Casa Foro ¡Qué 
viva el arrabal!, ubicada en 
calle 57 número 33 de la co-
lonia Juan Pablo II. El espec-
táculo es para personas ma-
yores de 18 años y el costo 
de acceso es de 70 pesos. 

Respecto a los primeros 
siete años de Arrabaret, Miss 
Rita destaca que han sabido 
sortear el hecho de ofrecer 
una propuesta diferente a 
lo que consume la sociedad 
yucateca y lo más difícil ha 
sido gestionar espacios para 
presentar el show. 

“El cabaret y el burlesque 
es una poderosa herramienta 

que en ojos de algunos hom-
bres cayó erradamente en 
la continua cosificación. En 
general es difícil saber si no 
obtendrás faltas de respeto 
o burlas ya que sabemos que 
la comedia no suele tener 
perspectiva de género y ver 
a mujeres que están a cargo 
de su propio ser y cuerpo”, 
comparte Aimé. 

Sin embargo, estas pe-
queñas batallas han traído 
grandes satisfacciones a las 
integrantes, principalmente 
por el hecho de tener un es-
pacio seguro para expresar 
todas las vivencias a través 
del humor. “Lo más satisfac-
torio es crear con mujeres, 
la posibilidad de retomar el 
juego y desde ahí inventar-
nos situaciones para contar 
nuestras diversas historias. 
Esto a su vez se transforma 
en una red de seguridad, 
confianza y aliento para 
presentarte en la escena 
porque sabes que no llegas 
sola, estamos todas”, destaca 
Silvia, Miss Vulvia. Arraba-
ret no sólo festeja un ani-
versario más, festeja la posi-
bilidad de usar la risa como 
un recurso para la reflexión. 

“Nuestro espectáculo 
está dirigido principalmente 
a mujeres y personas mayo-
res de edad que a través de 
lo que ven en escena y de 
este formato de burlesque y 
cabaret puedan reflexionar 
y se puedan sensibilizar so-
bre temas de roles de género 
y sobre todo lo que la so-
ciedad nos ha impuesto por 
el simple hecho de ser mu-
jer. Esto no quiere decir que 
nuestras presentaciones no 
sean divertidas, todo lo con-
trario, predomina el humor 
y las personas lo disfrutan”, 
dice Vero Valenz. 

Colectiva Arrabaret in-
vita a las personas a disfru-
tar de este séptimo aniver-
sario con Ciclos Íntimos, que 
promete ofrecer una pro-
puesta más cercana con las 
personas espectadoras. 

Colectiva Arrabaret celebra siete años 
de humor sin misoginia en Yucatán
Las integrantes han posicionado el proyecto a través de la autogestión //Este sábado 

se presentarán en la Casa Foro ¡Qué viva el arrabal! ubicado en calle 57 número 33

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

PROYECTO ESTILO BURLESQUE 

▲ Arrabaret festeja la posibilidad de usar la risa como un recurso para la reflexión. “Nuestro 
espectáculo está dirigido principalmente a mujeres”, señalaron. Foto cortesía Jorge Reyes
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El programa Arte en tu Parque 
surgió hace prácticamente 10 
años y desde entonces ha 
logrado acercar la cultura a 
muchas colonias en Cancún 
y además ha sido un espacio 
ideal para artistas de todo el 
destino, celebró Pablo Martí-
nez Flores, gestor cultural.

 “Es una iniciativa ciu-
dadana que nos llevó a la 
recuperación de parques. 
Empezamos en el parque 
del Crucero hace más de 10 

años con la parte de recupe-
ración de espacios públicos 
con actividades culturales y 
se ha vuelto una manera de 
invitar a las instituciones a 
formar parte de esta inicia-
tiva ciudadana”, indicó. 

A partir de septiembre 
se retoma de nueva cuenta 
esta iniciativa y se realizará 
dos veces al mes, dos lunes de 
cada mes, comenzando en la 
región 91 en el Parque de la 
Unidad. Para este reinicio de 
actividades la primera institu-
ción que accedió a participar 
y a fondear con materiales 
fue la Secretaría del Bienes-

tar. Ellos darán desde pintura 
hasta tableros de ajedrez.

“Lo hemos hecho en mu-
chos espacios públicos como 
el parque Las Palapas, en el 
Crucero, lo hemos hecho 
en varios espacios públicos 
como una manera de pro-
poner actividades culturales 
para la sociedad, para po-
blación joven, vulnerable”, 
especificó el entrevistado.

Llevar este proyecto a 
diferentes parques permite 
que el público sea diverso y 
que vaya cambiando según 
el espacio en el que reali-
zan el evento, mientras que 

respecto a los participantes, 
son diferentes actores ar-
tísticos, desde músicos, pro-
motores culturales, grupos 
de danza folklórica, etc.

La cantidad de artistas, 
dijo, es muy grande, van 
desde 25 grupos de danza 
folclórica, unos 18 músicos, 
de ajedrez son varios maes-
tros, hay escritores y dife-
rentes académicos, hasta 
70 que han participado en 
cada uno de los eventos.

“Siempre hemos dicho 
que lo que falta son espacios, 
apoyo y acompañamiento, 
compromiso, porque es una 

sociedad muy avanzada en 
temas de arte, de educación, 
profesionistas, investiga-
ción. La gente que viene a 
Cancún es mucha gente de 
vanguardia, gente que ya se 
formó en otras ciudades, en 
otras escuelas, mucha gente 
que ya viene con una profe-
sión artística”, aseveró.

Por último invitó a toda 
la población a que se acer-
quen más al tema de las 
artes, que se involucren 
y puedan disfrutarlo, so-
bre todo aprovechar estos 
eventos que son gratuitos y 
totalmente familiares.

Arte en tu Parque, proyecto que busca fomentar la 
cultura en Cancún; se realizará dos veces al mes

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Con un concierto a cargo de 
la Orquesta Típica Yukalpe-
tén (OTY), que incluyó lo me-
jor del cancionero yucateco, 
se llevó a cabo un homenaje 
a María Guadalupe Hoil Gón-
gora y María Amelia Nava-
rrete Cordero, quienes se des-
empeñaron como violinista 
y cantante, respectivamente, 
de la agrupación musical.

Las galardonadas disfruta-
ron la actuación de la orquesta, 
bajo la dirección de Pedro Car-
los Herrera López, que inició el 
programa con el tema Misce-

lánea yucateca de José Jacinto 
Cuevas, seguida del vals Reina 

de reinas de Chucho Herrera 
para dar paso al bolero Sólo tú 
de Alejandro G. Rosas.

 El recital continuó con 
la participación de los so-
listas de la típica con las 
melodías Déjame llegar a ti 
de Enrique Coqui Navarro a 
cargo de Maricarmen Pérez, 
Despierta-Despedida de José 
Peón Contreras y Cirilo Ba-
queiro Preve, Chan Cil inter-
pretada por Javier Alcalá, 
Mérida linda de Felipe Díaz 

con Emma Isabel y Silencio 

Azul de Luis Espinosa Al-
calá, por Jesús Armando. 
Los cantantes finalizaron 
esta parte con un popurrí.

María Guadalupe Hoil 
Góngora ingresó a la Or-

questa Típica Yukalpetén 
como violinista en 1968 
hasta su jubilación en el año 
2020. Nació en esta ciudad 
y es hija de Bertha Góngora 
Sierra y Pedro Hoil Calde-
rón quien fue su maestro de 

música. Tomó clases de piano 
con Layda Alpuche Nava-
rrete, Emilio Puerto Molina 
y Alfonso Rendón Muñoz.

A la largo de su carrera 
formó parte de las Orques-
tas Sinfónica de Yucatán en 

1975, de Cámara de la UADY 
en 1989, así como del Con-
junto de Cuerdas del Salón 
de la Historia en 1990 e in-
tegró la Orquesta Sinfónica 
Binacional Mérida-Miami. 
Fue profesora de violín en la 
escuela de música J. S. Bach y 
en el Centro Cultural Wallis.

María Amelia Navarrete 
Cordero formó parte de OTY 
en 1950 como solista y coro, 
un año después participó en 
la primera presentación de la 
agrupación en el Palacio de Be-
llas Artes de la Ciudad de Mé-
xico. Nació el 22 de septiem-
bre de 1929 en el municipio 
de Tizimín y es hija de María 
Candelaria Cordero Palmero y 
Ramón Navarrete Vega.

Estudió solfeo y piano en 
el Instituto Estatal de Bellas 
Artes en 1945 y 1946. Fue 
alumna de piano y canto de 
Margarita Lagos, Mimí Here-
dia Nicoli y Daniel Ayala Pé-
rez. Entre 1951 y 1952 formó 
parte de recitales que se reali-
zaron en la desaparecida Sala 
de Conciertos José Jacinto 
Cuevas junto con Edith Ceba-
llos Ancona, Nicte-Há Ayala 
Lagos y Nidia Castillo con el 
acompañamiento de la Or-
questa Sinfónica del Estado.

Por su trayectoria en la OTY, galardonan 
a María Hoil Góngora y María Navarrete
La violinista y la cantante formaron parte de la orquesta típica durante décadas

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Las homenajeadas disfrutaron la actuación de la orquesta, bajo la dirección de Pedro Carlos Herrera 
López, que inició el programa con el tema Miscelánea yucateca de José Jacinto Cuevas. Foto Sedeculta
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El auditorio Jaime Torres 
Bodet del Museo Nacional 
de Antropología (MNA) se 
llenó de aplausos y emo-
ciones al celebrar el martes 
la entrega de los Premios 
INAH, acto anual que des-
taca la excelencia acadé-
mica y científica en el ám-
bito de las ciencias antro-
pológicas e históricas.

La edición 39 destacó 
por su paridad de género: 
29 mujeres y 25 hombres 
galardonados, así como la 
posibilidad de renombrar 
estos reconocimientos en 
honor a destacadas antro-
pólogas, arqueólogas e in-
vestigadoras, gesto signifi-
cativo en un ámbito tradi-
cionalmente dominado por 
los hombres.

José Luis Perea Gon-
zález, secretario técnico 
del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia 
(INAH), destacó la impor-
tancia de estos premios 
como una manera de hon-
rar y reconocer la labor 
de quienes se dedican al 
estudio del conocimiento 
del ser humano.

Esta ceremonia es un 
reconocimiento a la labor 
de quienes se dedican a la 
conservación, divulgación e 
innovación de nuestro pa-
trimonio cultural, añadió.

“Ignacio Bernal, uno de 
los más grandes arqueólo-
gos mexicanos y director del 
INAH en 1969, fue el pionero 
detrás de la instauración de 

estos premios. Para Bernal, 
estos galardones eran más 
que un reconocimiento; 
representaban un compro-
miso inquebrantable con la 
búsqueda de la verdad y el 
fomento de una cultura aca-
démica de excelencia”.

Esa misma visión fue re-
tomada por el historiador 
Enrique Florescano durante 
su gestión como director del 
instituto, lo cual reafirmó la 
importancia de reconocer y 
destacar la labor de los in-
vestigadores en las diversas 
disciplinas de la antropolo-
gía.

Los Premios INAH abar-
caron un amplio espectro 
de categorías: arqueología, 
antropología física, historia 
y etnografía, etnología y 
antropología social, conser-
vación de bienes inmuebles 
y del patrimonio arquitec-
tónico y urbanístico, mu-
seografía e investigación de 
museos y lingüística.

Este año, se recibieron 
269 trabajos, de los cuales 
211 correspondieron a tesis 
de licenciatura, maestría y 
doctorado. Estos números 
son un claro indicador del 
entusiasmo y la participa-
ción activa de los estudian-
tes, quienes encuentran en 
los premios incentivos para 
desarrollar su pensamiento 
crítico y preservar los valo-
res profundos de la cultura 
y el humanismo.

El director del INAH, 
Diego Prieto Hernández, 
enfatizó la importancia de 
premiar la vocación.

Hacer esto “es alentar la 
dedicación, la pasión y el 
compromiso con el cono-
cimiento. Para el INAH, la 
vocación no es simplemente 
un camino profesional, es 
una misión que implica 
honrar y proteger la he-
rencia cultural de México. 
Desde su fundación, el ins-
tituto ha sido un faro que 

guía la formación de gene-
raciones de investigadores, 
académicos y profesionales 
en las ciencias antropológi-
cas e históricas.

Compromiso con la 
memoria

El instituto ha jugado un 
papel fundamental en la 
formación de especialis-
tas a través de sus centros 
educativos, como la Escuela 
Nacional de Antropología 
e Historia, la Nacional de 
Conservación, Restaura-
ción y Museografía, y la de 
Antropología e Historia del 
Norte de México, que pro-
porcionan una formación 
integral que abarca tanto 
el conocimiento teórico y 
metodológico como el com-
promiso con la memoria, la 
historia, la diversidad cultu-
ral y el pensamiento crítico.

El antropólogo informó 
que a lo largo de 39 edicio-

nes de los Premios INAH, se 
recibieron más de 6 mil tra-
bajos, de los cuales más de 
2 mil fueron galardonados 
(con premios o menciones 
honoríficas). En términos de 
género, 54 por ciento de los 
condecorados son mujeres, 
lo que refleja un avance sig-
nificativo en la inclusión y 
reconocimiento en todas las 
áreas del instituto.

Sin embargo, Diego 
Prieto hizo una observa-
ción pertinente: todos los 
premios actuales llevan el 
nombre de hombres. Esta 
situación invita a la re-
flexión sobre cómo incluir 
y visibilizar a las mujeres 
que han hecho contribucio-
nes significativas en estas 
disciplinas, como Johanna 
Faulhaber, Eulalia Guzmán 
y Mercedes Olivera, cuyas 
contribuciones podrían ser 
reconocidas en futuras edi-
ciones.

En el actual sexenio se 
recibieron mil 845 tesis y 
trabajos de investigación, y 
se conformaron mil 53 ju-
rados para evaluarlos. Este 
proceso resultó en 469 ga-
lardonados, reflejando el 
compromiso del INAH con 
la emisión anual de estos 
premios, incluso durante los 
años de la pandemia de Co-
vid-19.

La colaboración con ins-
tituciones como la Universi-
dad Nacional Autónoma de 
México, El Colegio de Mé-
xico y la Universidad Autó-
noma Metropolitana ha sido 
crucial para garantizar la 
imparcialidad y excelencia 
académica en la evaluación 
de los trabajos.

Con un total de 15 millo-
nes 128 mil pesos distribui-
dos entre los ganadores, los 
premios INAH continúan 
siendo un pilar fundamen-
tal para el desarrollo acadé-
mico y científico del país, 
inspirando a nuevas genera-
ciones a seguir explorando 
y preservando la rica he-
rencia cultural de México, 
concluyó.

Encabezan las mujeres la celebración 
por la entrega de los Premios INAH
La edición 39 de los galardones a la excelencia académica destacó por su paridad de género 

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Diego Prieto, director del INAH (al centro), enfatizó la importancia de reconocer la voca-
ción científica en el ámbito de las ciencias antropológicas e históricas. Foto INAH

“Los premios 

representaban 

para Bernal un 

compromiso con 

la búsqueda de la 

verdad”
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Sones jarochos, chilenas, bole-
ros y cumbias se escucharon 
en el concierto Suena México 

de costa a costa, donde músi-
cos se unieron en una fiesta 
con la finalidad de acercar la 
música tradicional mexicana 
a los jóvenes en el Foro Cul-
tural Hilvana, la noche del 
domingo pasado.

El sonido, danza y poesía 
de la agrupación Caña Dulce 
y Caña Brava, cuarteto de 

mujeres que difunden la mú-
sica y cultura veracruzana, 
compartieron escenario con 
la banda de viento La Mixan-
teña de Santa Cecilia, que in-
terpreta música de las mon-
tañas y las costas chicas de 
Guerrero y Oaxaca.

Las primeras en aparecer 
fueron Las Cañas, que es-
tuvieron acompañadas del 
maestro Alonso Borja en el re-
quinto. Además de la música, 
compartieron la indumenta-
ria tradicional veracruzana y 
el baile con el zapateado en 
la tarima.

Con una trayectoria de 
17 años, Caña Dulce y Caña 
Brava hizo sentir el poder de 
las mujeres en el recinto de la 
colonia Cuauhtémoc.

En un seis por ocho, co-
nocerán cómo suena un son 
jarocho, afirmó la maestra 
Adriana Cao Romero Al-
calá, quien adelantó que su 
próxima presentación será 
para celebrar el grito de Inde-
pendencia con los paisanos en 
Estados Unidos.

El zapateado de Violeta 
Romero Granados animó al 
público, que enseguida se 

puso a bailar, con la destacada 
participación de parejas de jó-
venes, quienes con pañuelos 
rojos y azules se movieron de 
manera elegante.

Llegó el turno de La 
Mixanteña de Santa Cecilia, 
que entró al recinto con estilo 
de carnaval y antes de subir al 
escenario rodeó a los asisten-
tes con una fila hecha por los 
músicos, quienes invitaron al 
público a permanecer de pie, 
y así permanecieron durante 
toda su presentación.

Chilenas y boleros, con 
unos temas más solemnes 

que otros, impregnaron el 
ambiente de fiesta, y entre el 
público abundaron las parejas 
que se pusieron a bailar pega-
dito. Paso a paso, el ritmo se 
aceleró con la interpretación 
de la cumbia Catalina.

Cantemos de lo que somos, 
de la costa y de la montaña, 
se escuchó en el escenario 
antes de que La Mixanteña 
interpretara Libro abierto, 
del compositor y cantante 
Gerardo Reyes, cuyo sonido 
de instrumentos de viento 
inundó el recinto con una cá-
lida melancolía.

Cumbia, son y bolero sonaron de costa a costa

ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN

CIUDAD DE MÉXICO

El Centro Pompidou de París 
expone desde ayer una gran 
selección de obras maestras 
del surrealismo con motivo 
del centenario de este mo-
vimiento artístico, donde 
habrá piezas de Dalí, Ma-
gritte, Giorgio de Chirico, 
Max Ernst y Joan Miró, en-
tre otros.

Alrededor de 500 pintu-
ras, esculturas, dibujos, tex-
tos, películas y documentos, 
incluidos muchos préstamos 
excepcionales, podrán verse 
en un espacio de 2 mil 200 
metros cuadrados hasta el 
13 de enero.

Todas estas obras mues-
tran que este movimiento, 
nacido en torno a poetas 
como André Breton y ex-
tendido por todo el mundo, 
fue visionario y sigue siendo 
actual en su deseo de cam-
biar la relación entre el 
hombre y la naturaleza.

Expuestas habitual-
mente en Madrid, San Fran-
cisco, Estocolmo o Nueva 
York, emblemáticas obras 
como El gran masturbador, 
de Dalí, Valores persona-
les, de Magritte, o Perro la-
drando a la luna, de Miró, 
figuran en el catálogo.

La exposición, que ya 
pudo verse en un formato 
reducido en Bruselas hasta 
julio, viajará después a Ma-
drid, Hamburgo y Filadelfia.

La escenografía juega con 
la ilusión óptica, tan apre-
ciada por los surrealistas, y 

el recorrido tiene forma de 
laberinto, el que lleva al visi-
tante a una enorme sala cir-
cular en cuyo centro se puede 
ver el manuscrito original del 
Manifiesto surrealista, de Bre-
ton. Una proyección audio-
visual inmersiva arroja luz 

sobre su génesis y filosofía.
El recorrido sigue a figu-

ras literarias como Lautréa-
mont y Lewis Carroll, ade-
más de repasar mitologías 
y temas que alimentaron el 
movimiento (el sueño, el in-
consciente, el erotismo).

Mujeres artistas

La exposición repasa la di-
fusión internacional del su-
rrealismo desde los años 30, 
con obras que muestran su 
llegada a lugares como Aus-
tralia y traducciones de los 
principales textos de Louis 
Aragon y Breton en China.

También se presentan 
obras de Rufino Tamayo, 
Tatsuo Ikeda (Japón) y Wil-
helm Freddie (Dinamarca), 
entre otros.

El catálogo hace mucho 
hincapié en las mujeres, con 
obras de Remedios Varo, la 
británica Ithell Colquhoun, la 
francesa Dora Maar y la esta-
dunidense Dorothea Tannin.

“Todavía minoritarias en 
los años 20, cuando se fundó 
el movimiento, pronto se 
mostraron esenciales y en-
contraron un terreno para 
la emancipación. Su impli-
cación irá in crescendo”, ex-
plicó Marie Sarré, comisaria 
de la exposición junto con 
Didier Ottinger, director ad-
junto del Museo Nacional 
de Arte Moderno.

El surrealismo se disolvió 
oficialmente en 1969, pero 
eso no supuso el fin de su 
influencia. Sigue siendo una 
poderosa fuente de inspira-
ción en el arte contemporá-
neo, el cine o la moda.

El Centro Pompidou de París exhibe a 
lo grande los 100 años del surrealismo
Alrededor de 500 obras podrán verse en un espacio de 2 mil 200 metros cuadrados

AFP

PARÍS

▲ Las piezas de artistas como Dalí, Magritte y Joan Miró muestran que este movimiento fue visionario y 
sigue siendo actual en su deseo de cambiar la relación entre el hombre y la naturaleza. Foto Max Ernst
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El velocista de silla de 
ruedas Juan Pablo Cer-
vantes García rompió el 
récord de América para 
llevarse la presea de oro, 
con un tiempo de 13.74 
segundos, en la final de 
100 metros, categoría T54, 
en los Juegos Paralímpi-
cos París 2024.

Con este resultado, Cer-
vantes sumó la medalla 
número 11 para México en 
esta justa, en la que el país 

acumula tres oros, tres pla-
tas y cinco bronces.

“Estoy en shock, con-
tento, muchas cosas pasan 
por mi cabeza en estos mo-
mentos, son muchas emo-
ciones, pero lo pesado ya 
pasó, creo que al llegar a 
la villa voy a caer rendido, 
porque mi cuerpo ya no re-
accionaba, siento que llegó 
a su máximo, entonces 
ahorita estoy resintiendo 
el cansancio”, compartió el 
ahora campeón paralím-
pico con la Comisión Na-
cional de Cultura Física y 
Deporte (Conade).

El mexiquense de 32 
años logró continuar con 
su racha de triunfos en el 
presente ciclo, en los que 
suma el metal dorado de 
Juegos Parapanamericanos 
Santiago 2023, también 
con récord de América y 
el bronce del Campeonato 
Mundial Kobe, Japón, 2024.

“Creo que se ha ido tra-
bajando de la mano de mi 
entrenador Martín Velasco, 
él también es parte de esta 
medalla con su trabajo, ha 
confiado en mí y yo en él, a 
pesar de que luego tenemos 
nuestras diferencias, como 

todo, pero creo que el 50 
por ciento es del entrenador 
y 50 del atleta”, reconoció 
Juan Pablo Cervantes.

Con la medalla de oro, el 
velocista superó el bronce 
que cosechó en los Juegos 
Paralímpicos de Tokio 2020, 
para consolidarse como el 
monarca paralímpico y re-
ferente internacional.

“Este oro me lo dedico 
a mí, siempre en todas mis 
competencias ha habido 
una lista enorme para de-
dicar estas medallas a fa-
milia, amigos, entrenadores 
y mucha gente que ha es-

tado atrás de uno, fisiote-
rapeutas, psicólogos, pero 
creo que esta medalla me la 
dedico ahora a mí, porque 
Juan Pablo ha pasado por 
muchas cosas emocional-
mente hablando”, detalló.

El mexicano recono-
ció que tuvo que superar 
su nerviosismo: “No voy a 
mentir, la verdad me estaba 
muriendo de nervios, obvio 
hay que ser muy fuertes 
mentalmente también, para 
no externarlo a los rivales, 
porque si no te comen, tam-
bién hay que trabajar mu-
cho psicológicamente”.

El velocista mexicano Juan Pablo Cervantes obtiene 
medalla de oro tras ganar la final de 100m en París

DE LA REDACCIÓN

PARÍS

José Arnulfo Castorena 
ganó la medalla de oro en 
los 50 metros pecho SB2 
en la para natación de los 
Juegos Paralímpicos París 
2024 con 59.41 segundos 
y refrenda lo hecho en 
Tokyo 2020 cuando ganó 
esta misma prueba.

Con 46 años, el nacido en 
Guadalajara, Jalisco sigue 
demostrando que es el me-
jor en esta distancia y estilo.

“Cada vez es más difícil, 
en la mañana hicimos un 
buen tiempo, mucho mejor 
que en Tokio, ahora se subió, 
aquí lo importante es que 
mantuvimos el primer lugar 
que eso era lo más impor-
tante y orgulloso de estar 
nuevamente en el podio”.

A pesar de sufrir un pro-
blema físico, puso el cora-
zón por delante para lograr 
la cuarta presea dorada pa-
ralímpica de su carrera.

“Hemos tratado de trabajar 
muy fuerte para lograr todo 
esto, aunque a veces ya mi 
brazo no me responde como 
debería, como en esta ocasión 
no me respondió, se me fue 
toda la fuerza, pero lo impor-

tante es que estuvimos con-
centrados y eso no fue el mo-
tivo para perder esa medalla, 
sabíamos que teníamos que ir 
por esa medalla a pesar del do-
lor y el esfuerzo, pero se logró”.

Castorena ha ganado 
metales áureos en Sídney 
2000, Atenas 2004, Tokyo 
2020 y ahora en París y en 
cada final, tiene una moti-
vación especial. Además, 
tuvo que dejar su natal 
Guadalajara para radicar 
en la Ciudad de México, en 
busca de una mejor pre-
paración que lo llevara al 
podio paralímpico.

“Ese coraje, se puede llegar 
a la meta y eso me ayuda y me 
motiva muchísimo en pensar 
en mis hijos, en ver que ellos 
están en la meta al final y eso 
me motiva muchísimo”.

“Es un sacrificio muy 
grande, pero todo tiene su 
recompensa en dejar la fa-
milia uno como padre se 
preocupa dejar a mis hi-
jos, pero todo esto es un 
sacrificio y todo esto lo 
hago por ellos y ahí está la 
recompensa”.

En esta misma prueba, 
50 metros pecho SB2, 
Cristopher Tronco logró el 
cuarto lugar y Marcos Zá-
rate el sexto.

Arnulfo Castorena obtiene el segundo 
oro para México en los paralímpicos

▲ “Uno como padre se preocupa dejar a mis hijos, pero todo esto es un sacrificio y todo esto 
lo hago por ellos y ahí está la recompensa”, subrayo el nadador de 46 años. Foto CONADE

DE LA REDACCIÓN

PARÍS
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Con el objetivo de “dar tran-
quilidad”, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
dio a conocer que entre enero 
y los primeros día de sep-
tiembre de este año la recau-
dación tributaria ha crecido 
6.2 por ciento en términos 
reales con relación al mismo 
periodo del año pasado.

En tanto, agregó, el total 
de ingresos para la Hacienda 
Pública en estos meses ha 
sido 0.8 por ciento mayor, en 
términos reales al de 2023.

Durante la mañanera de 
este miércoles, el mandatario 
presentó los datos hacendarlos 
—hasta el 3 de septiembre—, en 
los que se destaca que a esta 
fecha del año pasado se habían 
recaudado 3 billones de pesos 
por vía tributaria, y actual-
mente la cifra es de 3 billones 
341 mil millones de pesos.

Esto es, destacó el presi-
dente, 440 mil millones de 
pesos más que en el mismo 
periodo de 2023.

Señaló que la variación 
nominal es de in incre-
mento de cerca del 12 por 
ciento, pero al descontar la 
inflación, que fue de 5.6 por 
ciento, el aumento real es de 
6.2 por ciento en este ramo.

En tanto, apuntó que los 
ingresos generales a estas 
fechas del año pasado fue de 
3 billones 509 mil millones. 

“Y ahora traemos 3 billones 
707 mil millones de pesos”.

La cifra, remarcó, es de 
198 mil millones arriba. “Es 
0.8, casi 1 por ciento más en 
términos reales, y nominales 
sería como de 5 por ciento”.

Tras dar a conocer es-
tos resultados, el titular del 
Ejecutivo federal subrayó: 
“Entonces, vamos muy bien, 
esto es un buen indicador. Y 
el SAT ha hecho muy buena 
labor, porque año con año 
se han ido incrementando 

los ingresos, porque no hay 
condonación de impuestos, 
no hay privilegios fiscales y 
eso nos ha ayudado mucho”.

Asimismo, agradeció la 
confianza de los contribu-
yentes para cumplir con sus 
obligaciones fiscales. “Por-
que antes era frecuente que 
se dijera: ‘¿Para qué pago el 
impuestos si se lo van a ro-
bar?’. Ahora (en su adminis-
tración) la gente sabe que 
este dinero se utiliza con 
honestidad”.

Recaudación tributaria ha crecido 6.2% en lo que 
va del año, informa el presidente López Obrador
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

La economía mexicana se 
ha desacelerado y hacia la 
recta final del año se prevé 
que continúe con un menor 
dinamismo, sugiere el Sis-
tema de Indicadores Com-
puestos: coincidente y ade-
lantado, que calcula el Inegi.

El Instituto Nacional 
de Estadística y Geogra-
fía (Inegi) precisó que el 
indicador adelantado, el 
cual sugiere el comporta-
miento de la economía en 
el corto plazo, se posicionó 
por arriba de su tendencia 
de largo plazo, al presentar 
un valor de 100.4 puntos 
en julio, lo que representó 
una caída de 0.06 puntos 
con respecto a junio, su 
tercera caída consecutiva.

La caída de dicho indica-
dor fue consecuencia del des-
censo de tres de sus seis com-
ponentes, entre los que des-
tacan el comportamiento del 
Índice de Precios y Cotizacio-
nes (IPC), que representa una 
muestra de las acciones que 
cotizan en la Bolsa Mexicana 
de Valores (0.12 unidades).

La ralentización de la 
economía nacional viene 
también de la mano de los 

efectos de la tasa de inte-
rés, con un descenso de 0.11 
puntos; la confianza empre-
sarial, momento adecuado 
para invertir (0.11 puntos).

Sin embargo, el avance del 
índice accionario estaduni-
dense S&P 500 (0.13 puntos); 
la tendencia de empleo en las 
manufacturas (0.02 puntos) y 

tipo de cambio de 0.25 puntos, 
sugieren un comportamiento 
moderado de la economía en 
los próximos meses.

Por su parte, el indicador 
coincidente, que refleja el 
comportamiento de la eco-
nomía en curso, se ubicó 
por arriba de su tendencia 
de largo plazo, al registrar 

un valor de 100.1 puntos 
en junio y un descenso de 
0.04 puntos con respecto al 
mes anterior, 11 lecturas de 
caídas consecutivas, lo que 
mostró un agotamiento de la 
economía a finales de 2023 
y la primera mitad de 2024.

Con la nueva informa-
ción, el indicador coinci-

dente mantuvo la tendencia 
de contracción reportada en 
los últimos meses.

El resultado del coinci-
dente se debió al desem-
peño negativo de cuatro 
de los seis componentes 
que lo integran. El desem-
peño negativo del indica-
dor global de la actividad 
económica (Igae), al no 
mostrar crecimiento; ase-
gurados trabajadores per-
manentes en el IMSS (0.02 
puntos); ingresos por su-
ministro (0.09 puntos); y 
las importaciones totales 
(0.03 puntos), sustentaron 
la debilidad actual de la 
economía nacional.

En tanto, la actividad in-
dustrial subió 0.05 puntos 
y la tasa de desocupación 
urbana avanzó 0.12 puntos.

Economía mexicana continuará con 
menor dinamismo, sugiere el Inegi
Comportamiento del Índice de Precios y Cotizaciones sería indicador de variaciones

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El indicador coincidente, que refleja el comportamiento de la economía en curso, se ubicó por arriba 
de su tendencia de largo plazo, al registrar un valor de 100.1 puntos en junio. Foto Fernando Eloy
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Los primeros desarrollos 
creados en la paraestatal 
Innova Bienestar ya cuen-
tan con las certificaciones 
correspondientes y pronto 
podrán proveerse al sector 
público, aseveró la titular 
del Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencia y 
Tecnología (Conahcyt), Ma-
ría Elena Álvarez-Buylla.

Se trata de una máquina 
de anestesia 100 por ciento 
mexicana, una torre de alto 
flujo de oxígeno y concer-
tadores de oxígeno, estos 
últimos sistemas altamente 
demandados para la aten-
ción a personas con proble-
mas respiratorios.

En la mañanera presi-
dencial de este miércoles, 
la titular del Conhacyt ase-
veró que estas tecnologías 
cuentan con la certificación 
de la Comisión Federal para 
la Protección contra Ries-
gos Sanitarios (Cofepris) y 

podrán ser adquiridos en 
un costo hasta de 50 por 
ciento de los que actual-
mente existen en el mer-
cado con una calidad igual 
e inclusive “un poco mejor”.

Álvarez-Buylla destacó 
que la creación de la pa-
raestatal Innova Bienestar 
“es una gran noticia para 
México”, surgió a partir de 
uno de los centros públi-
cos de investigación “que 
estaba desviado al interés 
particular” y ahora es diri-
gido por Alejandro Tuirán.

Ante el presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor, la titular del Conahcyt 
indicó que en el primer go-
bierno de la 4T se recuperó 
esa instancia para el interés 
nacional, pues durante los 
últimos gobiernos neolibe-
rales se había enfocado a 
brindar apoyos a la inicia-
tiva privada.

“Las tecnologías que he-
mos desarrollado fruto del 
talento nacional son inno-
vadoras, enfocadas en el 
bienestar colectivo y no en 
el lucro”, apuntó.

Recordó que durante 
las administraciones de Vi-
cente Fox, Felipe Calderón 
y Enrique Peña Nieto el an-
tiguo Conacyt aumentaron 
el número de fideicomisos 
hasta llegar a 91.

“A partir de esto, de ma-
nera opaca, dispendiosa, 
con reglas a modo, se trans-
ferían a fondo perdido 
para subvencionar muchas 
veces a proyectos que no 
estaban en dirigidos a pro-
yectos científicos, mucho 
menos de desarrollo tecno-
lógico, a grandes empresas”, 
incluidas transnacionales 
“que recibieron millones”.

De acuerdo con la funcio-
naria, se benefició a firmas 
como Kimberly Clark, pro-
piedad de Claudio X Gonzá-
lez, FEMSA, Monsanto, Ba-
yer. Los recursos entregados 
a estas compañías, sumaron, 
dijo, 45 mil 643 millones de 
pesos en estos sexenios.

Esto generó que México 
se sumiera en una depen-
dencia tecnológica “que 
causó que bajara nuestro 
país 16 lugares en el contexto 

internacional en términos 
de innovación. Mucho más 
gasto en el interés privado 
para generar muchos menos 
resultados y mayor depen-
dencia tecnológica. Ésta fue 
la realidad neoliberal”.

Bajo el mandando de 
López Obrador, aseguró la 
funcionaria, “se rescató al 
Conhacyt para dedicarlo a 
lo público, para beneficiar a 
estudiantes y a las comuni-
dades de humanidades, cien-
cia, tecnología e innovación”.

De acuerdo con los datos 
presentados por Álvarez-
Buylla, se han entregado 
más de 90 mil becas al año 
de posgrado, además de 
que el sistema nacional de 
posgrado ha recuperado su 
gratuidad, incluidos aque-
llos que “se habían privati-
zado aun en el seno de las 
universidades públicas”.

Añadió que aumentó 593 
por ciento las becas para per-
sonas en posdoctorado y se 
incrementó a 44 mil inte-
grantes el número de miem-
bros del Sistema Nacional de 
Investigadores.

Al dar a conocer que ya co-
menzaron a entregarse los 
últimos pagos de los diver-
sos programas sociales en 
el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, la secretaria del 
Bienestar, Ariadna Montiel, 
informó que en este año se 
distribuyeron 534 mil 903 
millones de pesos en toda 
la política social. Aseguró 
que se cumplió el objetivo 
de priorizar a los sectores 
populares y contribuir a re-
ducir la pobreza, “ha sido 
una misión cumplida”.

Señaló que entre el 2 y el 
21 de septiembre se entrega-
rán los pagos a los diversos 
funcionarios, destacando 
que en el caso de los adultos 
mayores hay un universo de 
beneficiarios de 12 millones 
238 mil 962, lo que supone 
una partida en 2024 de 465 
mil millones de pesos.

Informó que también se 
dispersarán a un millón 484 
mil 930 personas con dis-
capacidad, una pensión,que 
incluye a 26 mil 703 niños 
que además reciben terapias 
gratuitas. En su conjunto, 
dijo que para este programa 
se canalizarán en 2024 27 
mil 860 millones de pesos.

Asimismo, en el caso de 
las madres trabajadoras, se 
destinarán 3 mil 67 millones 
de pesos para 269 mil ni-
ños; para el programa Sem-

brando Vida se asignan 29 
mil 831 millones de pesos a 
433 mil 890 sembradores.

Ariadna Montiel dijo que 
en su conjunto hay 14 millo-
nes 434 mil 762 beneficiarios 
de todos los programas que 
continuarán vigentes en la 
próxima administración. 

Suman 534 mil 
903 mdp para 
programas 
sociales de 2024

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Hay 14 millones 
434 mil 762 de 
beneficiarios 
programas que 
continuarán

Innova Bienestar cuenta con 
las certificaciones: Conahcyt
ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En la mañanera presidencial de este miércoles, la titular del Conhacyt aseveró que estas tecnologías podrán ser ad-
quiridos en un costo hasta de 50% menos de los que actualmente existen en el mercado. Foto Presidencia
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En el gobierno del presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, y con la crea-
ción del Modelo Mexicano 
de Movilidad Humana, se 
ha logrado reducir en un 
66 por ciento el número 
de migrantes que cruzan 
México para ingresar de 
manera irregular a Estados 
Unidos, afirmó este miér-
coles la titular de la Secre-
taría de Relaciones Exte-
riores (SRE), Alicia Bárcena. 

Al firmar una serie de 
convenios de colaboración 
con el Sistema de Naciones 
Unidas en México para aten-
der a migrantes, Bárcena 
afirmó que ha presentado 
a la presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum el modelo 
de atención a la migración 
desarrollado en su gestión y 
dijo que está segura de que 

este trabajo continuará en el 
siguiente gobierno. 

“Se lo presenté a la 
presidenta electa Claudia 
Sheinbaum, a quien le in-
teresó muchísimo, por lo 
que estoy segura de que 
esta estrategia seguirá”, 
declaró la canciller en el 
salón José María Morelos y 
Pavón de la sede de la SRE. 

Bárcena destacó que du-
rante el gobierno de López 
Obrador también se ha con-
seguido cambiar la narra-
tiva sobre la migración, que 
era vista como un asunto 
entre México y Estados 
Unidos, mientras que ahora 
es comprendido como un 
problema regional. 

La funcionaria sostuvo 
que lo que se requiere 
para continuar dando una 
atención humana a la mi-
gración es desarrollo en 
la frontera sur, pues sin 
ello no podrá resolverse la 
migración irregular.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador res-
paldó una vez más al go-
bernador de Nuevo León, 
Samuel García. Señaló que 
las denuncias por supuestos 
actos de corrupción contra 
el mandatario local deben 
verse “con cuidado”.

Interrogado la mañana 
de ayer en su conferencia en 
Palacio Nacional en torno a 
las presuntas triangulaciones 
millonarias que habrían ido a 
parar al despacho particular 
de la familia del gobernador, 
el jefe del Ejecutivo federal 
afirmó que en el SAT no hay 
denuncias por supuesto la-
vado de dinero o movimien-
tos irregulares de las finanzas 
del mandatario estatal.

“No se ha detectado, me 
lo hubiese dicho el director 

(del SAT) y además no lo 
permitimos, hemos avan-
zado mucho en el combate 
a las factureras, presos son 
pocos, pero logramos parar, 
quien sabe si en su totalidad, 
pero era una fiebre del uso 
de las facturas falsas para 
no cobrar impuestos, despa-
chos famosísimos”.

El mandatario consideró 
que ante las denuncias se 
deben realizar las investi-
gaciones pertinentes, pero 

“con cuidado”, pues acotó 
que PAN y PRI han tratado 
de atacar a García.

“Hay que tener cuidado, 
mucho ojo”, refirió el tabas-
queño ante los señalamien-
tos contra el mandatario de 
Nuevo León.

Apuntó que desde hace al 
menos dos años hay una cam-
paña de los opositores contra 
García, que llegó a la guberna-
tura con el voto popular.

“Y la información que yo 
tengo es que empezaron a 
sobornarlo, porque no te-
nía mayoría o no tiene en 
la Cámara (local), entonces 
para aprobar el presupuesto 
le pedían moches los líderes 
de los otros partidos”.

Debido a que, agregó, 
el gobernador no aceptó 
otorgar esos moches, “no le 
aprobaron el presupuesto y 
ya llevan como dos años sin 
que le aprueben el presu-
puesto. Y la campaña (con-
tra García), pero fuerte”.

Respalda López Obrador 
al gobernador Samuel 
García ante acusaciones
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Debido a que el 

gobernador no 

aceptó otorgar 

esos moches, “no 

le aprobaron el 

presupuesto”

Bárcena: bajó 66% cifra 
de migrantes que cruzan 
México para llegar a EU

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El presidente López Obrador consideró que ante las denuncias sobre presuntos casos de corrupción en los que se presume que estaría involucrado el gobernador de 
Nuevo León, se deben realizar las investigaciones pertinentes, pero “con cuidado”; puntualizó que se había llevado a cabo una campana de desprestigio. Foto Presidencia
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Aguakan ha sido galardonada con el  
Premio Agua - Gestión Sostenible del 
Agua en los GRI Infra Awards México 
2024, un  reconocimiento que des-
taca el esfuerzo y compromiso de la 
empresa en la mejora continua de 
la  gestión del agua y la sostenibi-
lidad en la zona norte de Quintana 
Roo. La ceremonia de entrega de  
premios, en su primera edición, tuvo 
como objetivo principal reconocer a 
quienes promueven el  desarrollo de 
infraestructura y energía sostenible 
en el país. 
Los GRI Infra Awards México son otor-
gados por el GRI Club, una institución 
global que agrupa a  líderes del sec-
tor inmobiliario y de infraestructuras 
en más de 100 países. Estos premios 
están  diseñados para reconocer y 
celebrar los proyectos, programas, 
acciones e iniciativas llevadas a cabo  
por operadores, concesionarios, ad-
ministradores, fondos de inversión, 
instituciones financieras y  empre-
sas de construcción e ingeniería que 
contribuyen al cumplimiento de los 
ODS y al desarrollo  económico en 
México, Centroamérica y el Caribe. 
Los proyectos, programas e iniciati-
vas participantes fueron evaluados 
con base en su alineación con  los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) establecidos por la ONU en 
2015, destacando la  innovación, 
la tecnología y el impacto social 
de cada uno. En total, se premiaron 
ocho categorías:  Mujeres, Potencia, 
Conexión, Conectividad, Agua, Bio-
diversidad y Atmósfera, Comunidad,  
Integración y Gobernanza.  
En esta edición, Aguakan se destacó 
en la categoría Premio Agua - Ges-
tión Sostenible del Agua, que  reco-
noce proyectos exitosos que aumen-
tan la eficiencia del uso del agua, 
mejoran su calidad,  reducen la con-
taminación y minimizan la liberación 
de productos químicos y materiales 
peligrosos.  Entre los ganadores de 
las diversas categorías también des-
tacan Aleatica (Biodiversidad y  At-

mósfera; Mujeres), OMA Aeropuertos 
(Biodiversidad y Atmósfera), Grupo 
Indi (Conexión;  Integración), BID 
Invest (Potencia), Proparco (Comu-
nidad) y Recurrent Energy México  
Development (Gobernanza). 
Aguakan ha sido fundamental en 
el crecimiento demográfico y turís-
tico de la región, destacándose  por 
su compromiso con el cuidado del 
medio ambiente. La empresa ha in-
vertido más de MX$8,223  millones 
en infraestructura, incluyendo 217 
pozos de extracción, 71 tanques de 
agua potable, 101  cárcamos de agua 
residual, 3,250 km de tuberías de 
agua, 2,157 km de tuberías de al-
cantarillado,  3 plantas de ósmosis 
inversa y 13 plantas de tratamiento 
de aguas residuales, con el objetivo 
de  incrementar la cobertura y efi-
ciencia de sus servicios a través de 
tecnologías y prácticas sostenibles.
Aguakan en sus plantas de trata-
miento de aguas residuales cuenta 

con una tecnología, que permite  
recolectar, sanear y reinyectar las 
aguas tratadas a pozos de 100 me-
tros de profundidad,  completando 
así el ciclo del agua. Además, como 
parte de su estrategia de energías 
limpias, en la  PTAR Norponiente II 
dispone de un sistema de cogene-
ración para producir electricidad 
a partir de  biogás, junto con la 
instalación de paneles solares en 
varias de sus instalaciones. Estas 
son algunas  características que la 
hacen única en la república mexi-
cana por sobre los demás organis-
mos  operadores. 
Como Empresa Socialmente Respon-
sable (ESR), Aguakan continua forta-
leciendo la distribución de  agua y 
el tratamiento de aguas residuales, 
colaborando estrechamente con au-
toridades y  comunidades locales 
para mejorar la calidad de vida y 
promover el desarrollo integral de 
Quintana  Roo.

Perfilan a Rita Bell López Vences para 
presidir Comisión de Quejas del INE
El consejo general debe aprobar hoy la propuesta // Instancia determina aspectos 

como el retiro de videos en redes ante el presunto daño a una persona o partido

REPETIRÁN TAMBIÉN CLAUDIA ZAVALA Y ARTURO CASTILLO

Rita Bell López Vences se 
perfila para presidir la Co-
misión de Quejas y Denun-
cias del Instituto Nacional 
Electoral (INE), instancia en 
la que se determina -por 
ejemplo- ordenar el retiro 
de videos en redes sociales, 
como medida urgente, ante 
el presunto daño a una per-
sona o partido.

Si el consejo gene-
ral aprueba este jueves 
la propuesta, repetirán 
también en esta comi-
sión Claudia Zavala -que 
la presidió hasta ayer- y 
Arturo Castillo.

En esa integración fue co-
mún una votación dividida; 
a la vez, a López Vences se le 
identifica en el consejo gene-
ral en el bloque de la consejera 
presidenta, Guadalupe Taddei, 
mientras que en el otro grupo 
están Zavala y Castillo.

El INE reportó que la pro-
puesta se basa en un acuerdo 
relativo a la rotación anual de 
la presidencia de la Comisión.

Los integrantes del cole-
giado acordaron por unani-
midad de votos que corres-
ponderá a la consejera López 
Vences presidir la Comisión 
de Quejas y Denuncias para el 
periodo 2024-2025.

FABIOLA MARTÍNEZ

LILIAN HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La propuesta está 

basada en un 

acuerdo relativo a 

la rotación anual 

de la presidencia 

de la Comisión, 

reportó el INE

Aguakan recibe reconocimiento en los Gri Infra Awards  
México 2024 por su gestión sostenible del agua

El premio otorgado a Aguakan reconoce proyectos exitosos que aumentan la efi-
ciencia del uso del agua, mejoran su calidad, reducen la contaminación y minimizan 
la liberación de productos químicos y materiales peligrosos. Foto Aguakan
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En la Temporada de Frentes 
Fríos 2024-2025 se prevé que 
ocurran 48 sistemas frontales 
y siete tormentas invernales 
en México, informó Alejan-
dra Margarita Méndez Girón, 
coordinadora general del Ser-
vicio Meteorológico Nacional 
(SMN) de la Comisión Nacio-
nal del Agua (Conagua).

En videoconferencia de 
prensa, la que también par-
ticipó la Coordinación Na-
cional de Protección Civil 
(CNPC) y estuvieron presen-
tes representantes de la Se-
cretaría de Marina, explicó 
que, de esos 48 sistemas, tres 
se prevén en septiembre, 
cuatro en octubre, seis en 
noviembre, ocho en diciem-
bre, ocho en enero, siete en 

febrero, seis en marzo, cua-
tro en abril y dos en mayo.

Sobre las tormentas in-
vernales, detalló que en no-
viembre se prevé una, otra 
en diciembre, dos en enero 
y tres en febrero.

Méndez Girón señaló que, 
climatológicamente, las enti-
dades que podrían registrar 
los mayores descensos de 
temperatura son Chihuahua, 
Durango, Tlaxcala, Zacatecas, 
Estado de México, Aguasca-
lientes, Coahuila e Hidalgo.

Tras precisar que la can-
tidad de frentes fríos que se 
prevé están dentro del pro-
medio que ocurrencia anual, 
destacó que al inicio de la 
temporada de frentes fríos, 
se da un periodo de tran-
sición del verano al otoño, 
cuando todavía se presen-
tan ciclones tropicales. Por 
ello, recomendó extremar 

precauciones, ya que los 
sistemas frontales pueden 
interactuar con los ciclones 
tropicales, modificar sus 
trayectorias y, en ocasiones, 
obligarlos a estacionarse.

La titular del SMN advir-
tió que, si un ciclón tropical 
se estacionacerca de pobla-
ciones, puede generar llu-
vias intensas, fuertes rachas 
de vientos, inundaciones y 
deslaves. En el pasado, estas 
condiciones se han registrado 
con mayor frecuencia en zo-
nas del sur de Veracruz, Ta-
basco y el norte de Chiapas.

Por otra parte, informó 
que desde el próximo sá-
bado hasta el martes se 
prevé un temporal de llu-
vias de intensas a torren-
ciales sobre la península de 
Yucatán, el oriente, noreste 
y sureste del país, debido a 
la interacción del frente frío 

número 1, que se extenderá 
sobre el noreste del país y 
centro del golfo de México, 
así como la onda tropical 
número 21, o posible baja 
presión con potencial cicló-
nico, que se espera que se 
ubique al sur del golfo.

El gerente de Aguas Su-
perficiales e Ingeniería de 
Ríos, de la Subdirección Ge-
neral Técnica de Conagua, 
Jesús Heriberto Montes Or-
tiz, expuso que, durante la 
temporada de frentes fríos, 
un grupo de hidrólogos ope-
radores de Conagua vigila y 
monitorea, antes, durante y 
después, la ocurrencia de los 
sistemas meteorológicos.

Asimismo, de manera 
constante, se vigilan las 210 
principales presas de México 
y los ríos más importantes, 
y se llevan a cabo sesiones 
del Comité Técnico de Ope-

ración de Obras Hidráulicas, 
en el cual, sobre todo, se pro-
ponen medidas en la opera-
ción de presas y otras obras 
de infraestructura hidráu-
lica para el uso o aprovecha-
miento de aguas nacionales, 
así como para su manejo du-
rante crecientes y raciona-
miento durante sequías.

El director de Atención 
de Emergencias de la Ge-
rencia de Protección a la 
Infraestructura y Atención 
de Emergencias de Cona-
gua, Raúl Gutiérrez Haz, ex-
puso que, para contribuir a 
atender las situaciones que 
pudieran generarse a partir 
de los efectos de los frentes 
fríos, especialmente las llu-
vias, se cuenta con personal 
y equipos especializados, 
ubicados en los 21 centros 
regionales de atención de 
emergencias del país.

Esta temporada México tendrá 48 frentes 
fríos y siete tormentas invernales: SMN
CAROLINA GOMEZ

CIUDAD DE MÉXICO



Un tiroteo en un instituto 
estadunidense en el estado 
de Georgia, sembró el pá-
nico este miércoles durante 
varias horas y dejó al menos 
cuatro muertos y decenas de 
heridos, según los medios.

Aunque la cadena CNN 
apuntó que hay “al menos 
cuatro muertos” y cerca de 
30 heridos. La CNN avanzó 
que no está claro que todos 
los heridos hayan sido afec-
tados por arma de fuego.

El autor del tiroteo tiene 
14 años, está bajo la custodia 
de las autoridades, será acu-
sado de asesinato y juzgado 
como un adulto, informaron 
las autoridades locales.

El adolescente mató a 
cuatro personas, dos de ellas 
estudiantes de la escuela de 
secundaria Apalachee de 
Winder y las otras dos profe-
sores, apuntó en una confe-
rencia de prensa el director 
de la Oficina de Investigacio-
nes de Georgia, Chris Hosey.

Poco antes de las 10:30 ho-
ras, “oficiales de varias agen-
cias policiales y personal de 
bomberos y servicios médicos 

de urgencia fueron enviados 
a la escuela secundaria en re-
ferencia a un tiroteo activo 
reportado”, según el comuni-
cado de la oficina del sheriff.

Un video de helicóptero de 
WSB-TV mostró docenas de 
vehículos policiales y de emer-

gencia rodeando la Escuela 
Secundaria Apalachee en el 
condado de Barrow, a 80 kiló-
metros al noreste de Atlanta.

“He dirigido todos los re-
cursos estatales disponibles 
para responder al incidente 
en la escuela secundaria Apa-

lachee e insto a todos los geor-
gianos a unirse a mi familia 
para orar por la seguridad 
de quienes están en nuestras 
aulas, tanto en el condado de 
Barrow como en todo el es-
tado”, dijo el gobernador de 
Georgia, Brian Kemp.

“Seguiremos trabajando 
con socios locales, estatales 
y federales a medida que 
recopilamos información y 
respondemos mejor a esta 
situación”, agregó Kemp.

En un comunicado, la ofi-
cina del FBI en Atlanta dijo 
que “está al tanto de la situa-
ción actual en la escuela se-
cundaria Apalachee. Nues-
tros agentes están en el lugar 
coordinando y apoyando a las 
fuerzas del orden locales”.

Según los registros de los 
funcionarios de educación de 
Georgia, la escuela secunda-
ria Apalachee tiene alrede-
dor de mil 900 estudiantes. 
Se convirtió en la segunda es-
cuela secundaria pública más 
grande del condado de Ba-
rrow cuando abrió en 2000.

Un total de 21 migrantes es-
tán desaparecidos después 
de que un barco en el que 
navegaban con dirección a 
Italia naufragara en aguas 
del Mediterráneo central, 
informó el miércoles la 
Guardia Costera italiana, se-
gún la prensa local.

Cuerpos de la Guardia 
Costera lograron rescatar a 
siete personas con ciudada-
nía siria que se encontraban 
en el bote volcado, a los que 

trasladaron a la isla de Lam-
pedusa, uno de los puntos de 
Italia más cercanos al norte 
de África y uno de los terri-
torios principales de recep-
ción de migrantes en la lla-
mada ruta del Mediterráneo.

Según los supervivientes, 
había otras 21 personas en el 
barco que están desapareci-
das, entre ellas tres niños.

En la embarcación iban un 
total de 28 migrantes, zarpó 
el 1 de septiembre desde las 
costas de Libia y naufragó al 
cabo de unas 24 horas, según 
el testimonio de las siete per-
sonas rescatadas.

Los siete supervivien-
tes estuvieron a la deriva 
durante unos tres días, su-
jetándose al barco volcado, 
informó la agencia oficial de 
noticias italiana Ansa.

Tras ser trasladados y des-
embarcar en Lampedusa, los 
rescatados fueron interroga-
dos por las fuerzas de seguri-
dad, a las que contaron que en 
la embarcación solo viajaban 
personas de Siria y Sudán y 
que había los tres menores de 
edad que están desaparecidos.

La ruta del Mediterráneo 
central, que va desde las costas 
del norte de África hasta Italia 

es una de las más peligrosas a 
nivel mundial y, desde 2014, 
han desaparecido casi 24 mil 
personas en estas aguas tras 
emprender el arriesgado viaje 
en embarcaciones precarias.

No es el único incidente 
similar con desaparecidos 
ocurrido recientemente. 
Entre otros, el pasado junio, 
unos cincuenta migrantes 
desaparecieron tras el hun-
dimiento del velero en el que 
viajaban a unas 120 millas 
náuticas de la costa de Cala-
bria (sur de Italia).

En Italia, el asunto de los 
migrantes es uno de los prin-

cipales caballos de batalla 
del Gobierno de la ultrade-
rechista Giorgia Meloni, que 
ha adoptado toda una serie 
de políticas para prevenir la 
migración irregular. Según 
varias ONG de rescate, está 
imponiendo distintos tipos 
de trabas para reducir su 
presencia y limitar sus tareas 
de salvamento en el mar.

En lo que va de año, han 
desembarcado en las costas 
italianas más de 43.061 perso-
nas, casi dos tercios menos res-
pecto a los 115.177 del mismo 
periodo de 2023, según datos 
del ministerio de Interior.

Desaparecen 21 migrantes tras naufragio de barco en el Mediterráneo

EFE

ROMA

Al menos cuatro muertos en tiroteo 
en escuela secundaria de Georgia, EU

AP Y EFE

GEORGIA

▲ Poco antes de las 10:30 horas del miércoles, oficiales de varias agencias policiales y per-
sonal de bomberos y servicios médicos de urgencia fueron enviados a la escuela secundaria 
Apalachee de Winder en referencia a un tiroteo activo reportado. Foto Ap

Un video mostró 

vehículos 

policiales y de 

emergencia 

rodeando el 

plantel educativo

El autor del ataque, de 14 años y bajo la custodia de las autoridades, será acusado de 

asesinato y juzgado como un adulto // Dos estudiantes y dos profesores, las víctimas
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Un primer cargamento de 
dosis de vacunas contra la 
mpox (viruela símica) lle-
gará a la República Demo-
crática del Congo (RDC) este 
jueves, y la campaña de 
inmunización con ellas co-
menzará el fin de semana, 
indicó la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

Esta primera partida ha 
sido donada por el departa-

mento de emergencias sa-
nitarias de la Comisión Eu-
ropea, indicó este miércoles 
en una rueda de prensa el 
director general de la OMS 
Tedros Adhanom Ghebreye-
sus, quien pidió a otros países 
con reservas de estos fárma-
cos que las dirijan “a donde 
ahora se necesitan más”.

“Estamos trabajando con 
nuestros socios para coor-
dinar la demanda, compar-
tir la información sobre las 
dosis disponibles y garan-
tizar que éstas se dirigen a 

áreas donde pueden ayudar 
a controlar el brote”, destacó 
el experto etíope.

Tedros aseguró que la 
vacunación contra la mpox 
en RDC, donde se han de-
clarado unos 18 mil casos y 
al menos 629 muertos este 
año, es sólo una parte del 
plan de respuesta contra la 
enfermedad en África.

“Las vacunas por sí solas 
no detendrán el brote, por 
lo que trabajamos en aras 
de fortalecer la vigilancia, 
combatir la desinformación 

e implicar más a las comu-
nidades”, afirmó el director 
general de la OMS.

La agencia sanitaria de 
la ONU declaró el 14 de 
agosto una segunda emer-
gencia internacional por 
la mpox debido a la rápida 
expansión de una nueva 
cepa del virus que la pro-
voca, el clado 1b, del que 
además de los casos sos-
pechosos en RDC se han 
confirmado contagios en 
Burundi, Ruanda, Uganda, 
Kenia, Suecia y Tailandia.

La primera fase de la campaña 
de vacunación contra la po-
lio, centrada en el centro de la 
Franja de Gaza, concluyó este 
miércoles con más de 187 mil 
niños inmunizados, una cifra 
que supera la prevista, según 
informó el director de la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS), Tedros Adhanom.

“Cuatro puntos de vacu-
nación continuarán ofre-
ciendo servicios durante los 
próximos tres días, en el cen-
tro de la Franja, para garan-
tizar que ningún niño quede 
sin vacunar”, indicó Adha-
nom en un mensaje publi-
cado en su cuenta en X.

La segunda fase de la cam-
paña arrancará mañana en el 
sur del enclave palestino y se 
prolongará hasta el domingo, 
8 de septiembre. La tercera 
fase tendrá lugar en el norte 
de la Franja del 9 al 11.

La OMS diseñó esta cam-
paña de vacunación en tres 
fases para abarcar todos los 
rincones de una Franja de-
vastada por la ofensiva is-
raelí, acompañadas de pausas 
humanitarias sin ataques de 
ocho horas diarias.

La directora regional de 
Unicef para Oriente Medio 
y el Norte de África, Adele 
Khodr, recordó hoy la impor-
tancia de estas pausas huma-
nitarias para que la campaña 
de vacunación se complete.

“Esto debe continuar. Sin 
una pausa para llevar a cabo 
las dos fases restantes de la 
campaña no conseguiremos 
proteger a los niños de Gaza y 
pondremos en peligro a otros 
niños de la región”, advirtió.

Para finales de mes, tanto 
las organizaciones humani-
tarias como el Ejército israelí 
estudian una segunda ronda 
de inmunización para admi-
nistrar la segunda dosis de 
esta vacuna, administrada con 
unas gotas por vía oral.

Gaza, libre de este virus 
desde hace 25 años, registró el 
pasado 16 de agosto el primer 
caso de la enfermedad en un 
bebé de 10 meses, nacido poco 
antes del estallido de la guerra 
y que no había sido vacunado. 

Termina fase 1 de
vacunación contra
la polio a 187 mil 
infantes en Gaza

EFE

JERUSALÉN

Vacunas anti mpox en Congo 
se aplicarán el fin de semana

EFE

GINEBRA

La primera partida de dosis fue donada por el departamento 

de emergencias sanitarias de la Comisión Europea: Tedros

CAMPAÑA DE LA OMS

▲ La vacunación contra la mpox en RDC, donde se han declarado unos 18 mil casos y al menos 629 muertos este 
año, es sólo una parte del plan de respuesta contra la enfermedad en África, indicó el director de la OMS. Foto Ap
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Edmundo González Urrutia, 
rival de Nicolás Maduro en 
su cuestionada reelección, 
pidió el miércoles al fiscal 
general evitar una “perse-
cución” política, cuando es 
requerido por una justicia 
señalada por la oposición de 
servir al chavismo.

La solicitud del opositor 
de 75 años, en la clandestini-
dad desde el pasado 30 de ju-
lio, fue realizada a través de 
su abogado, convocado por 
el fiscal general a una reu-
nión para el final de la tarde.

González asegura haber 
ganado los comicios en los 
que Maduro fue proclamado 
reelecto para un tercer man-
dato seguido, lo que generó 
una severa crisis en la que 
Colombia y Brasil encabezan 
los esfuerzos para alcanzar 
una solución pacífica.

No se concretó hasta 
ahora una reunión de Ma-
duro con sus pares Luiz 
Inácio Lula da Silva y Gus-
tavo Petro, que expresaron 
su “profunda preocupación” 
por la orden de captura con-
tra González.

La fiscalía lo investiga 
por supuesta “desobedien-
cia de leyes”, “conspiración”, 
“usurpación de funciones” 
y “sabotaje”. El foco es un 
sitio web que la oposición 
liderada por María Corina 
Machado alimentó con co-
pias de más de 80 por ciento 
de las actas de votación que, 
aseguran, sirve de prueba 
para demostrar un triunfo 
arrollador de su candidato.

Hasta ahora no está claro 
si ya fue imputado. Su abo-
gado José Vicente Haro no 
ha podido acceder al ex-
pediente, pero acudió a la 
fiscalía en un intento por 
frenar el proceso. Entregó 
un escrito legal en el que se 
justifica la ausencia de su 
defendido en las tres cita-
ciones emitidas por ese des-
pacho y que derivaron en el 
pedido de arresto.

El documento “hace un 
llamado al fiscal general de 

la República a no criminali-
zar, a no judicializar hechos 
que no revisten carácter pe-
nal, a no iniciar una persecu-
ción política”, explicó Haro. 
“Hay una situación de inde-
fensión, de imposibilidad de 
garantizar su derecho a la 
defensa, al debido proceso”.

Haro discutirá el escrito 
con el fiscal general Tarek 
William Saab, señalado de 
servir al chavismo.

González Urrutia, que 
se comunica ahora por re-
des sociales, no ha reac-
cionado directamente a la 
orden de arresto. 

Esfuerzo diplomático 

EI, el jefe de la Unión Europea, 
Joseph Borrel, y nueve países 
de América Latina rechaza-
ron la orden de captura con-
tra González Urrutia, mien-
tras que Brasil y Colombia 
estimaron que la acción en-
torpece la búsqueda de una 
solución pacífica.

El canciller colombiano, 
Luis Gilberto Murillo, dijo el 
martes que “probablemente” 
la reunión de Maduro con 
Petro y Lula sería el miér-
coles. También participaría 
el mexicano Andrés Manuel 
López Obrador, muy activo al 
inicio de estos esfuerzos aun-
que luego marcó distancia.

“Nunca tuve confirma-
ción de eso ni estaba en 
nuestra agenda”, dijo a la 
AFP una fuente de la presi-
dencia brasileña.

El analista político Ma-
riano de Alba estimó que 
la reunión se daría “en un 
momento donde las expec-
tativas de mediación son 
muy bajas”, según escribió 
en la red X. “Dudo que en 
el corto plazo Maduro vaya 
a mostrar disposición a una 
mediación con involucra-
miento internacional”..

Estados Unidos -conven-
cido de la victoria de Ed-
mundo González Urrutia- 
dijo que sospesa “opciones” 
contra Nicolás Maduro. Ya 
en el pasado impuso sancio-
nes contra Venezuela, aun-
que fueron flexibilizadas en 
el último año.

Opositor de Maduro pide 
a fiscal general evitar una 
“persecución” política en 
Venezuela tras citatorios

AFP

PARÍS

Camioneros, autobuseros 
y conductores de vehícu-
los pesados, taxistas y mo-
toristas volvieron a salir a 
las calles de las principales 
ciudades colombianas este 
miércoles en el segundo día 
consecutivo de bloqueos en 
protesta por el incremento 
en los precios de los com-
bustibles, principalmente el 
diésel, que comenzó a regir 
el sábado pasado.

“Estaremos acá hasta que 
den una solución en el Mi-
nisterio (de Transporte)”, in-
dicó a EFE Wilson Perdomo, 
líder de concentración en 
el Terminal del Sur de la 
capital colombiana, quien 
defendió que no participan 
en un bloqueo, sino que es 
una “protesta pacífica”.

Aunque los vehículos 
particulares y las ambulan-
cias y servicios de emergen-
cia tienen paso por algunos 
puntos de la capital colom-

biana, hay otros que están 
completamente bloqueados, 
especialmente en las entra-
das y salidas de la ciudad.

Perdomo explicó que el 
martes hubo una reunión 
en el Ministerio de Trans-
porte hasta entrada la 
noche pero que “no hubo 
acuerdo” y añadió: “Si le 
van a subir, que sea mode-
radamente”.

El alcalde de Bogotá, 
Carlos Fernando Galán, in-
dicó que la ciudad amane-
ció con bloqueos en 13 pun-
tos de la ciudad, que a su 
vez afectaron a más de 241 
rutas de transporte público 
y a cerca de 60 mil usuarios.

Las afectaciones, sin em-
bargo, varían en importan-
cia dependiendo del punto 
y el tráfico sigue fluido en 
la mayor parte de la ciudad.

Más allá de Bogotá, el 
paro también se extiende 
en los departamentos de 
Norte de Santander y San-
tander; la Costa Caribe, el 
Magdalena Medio, Bogotá 
y el centro del país.

Respuesta de las au-
toridades

Este miércoles, Galán re-
prochó al gobierno colom-
biano por “evadir su res-
ponsabilidad y tirarnos la 
pelota a las autoridades 
locales (...) Bogotá está blo-
queada (…) es urgente que 
el gobierno tome una de-
cisión clara: o aterriza el 
diálogo en una solución 
concreta para levantar los 
bloqueos en todo el país o 
da la instrucción nacional 
de intervenir con la fuerza 
pública para recuperar la 
movilidad”, añadió.

Por su parte, el presi-
dente colombiano, Gustavo 
Petro, se refirió también 
al paro escribiendo en su 
cuenta de X: “aproveche-
mos el tiempo del paro para 
realizar las grandes asam-
bleas de sindicalización”.

“El gobierno apoyará 
por completo la legaliza-
ción sindical de los trabaja-
dores del transporte”, ma-
nifestó en su escrito.

Por aumento de diésel 
en Colombia van dos 
días de bloqueos 
EFE

BOGOTÁ

▲ Aunque los vehículos particulares y las ambulancias y servicios de emergencia tienen 
paso por algunos puntos de la capital colombiana, hay otros que están completamente 
bloqueados, especialmente en las entradas y salidas de la ciudad. Foto Reuters
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Ucrania sufrió el miércoles 
nuevos bombardeos rusos, 
en los que murieron siete 
personas, entre ellas tres ni-
ños, en Leópolis, en el oeste 
del país y a cientos de kiló-
metros de la línea del frente, 
al día siguiente de un ataque 
especialmente sangriento 
en Poltava.

Moscú está intensificado 
sus ataques contra Ucrania 
desde que Kiev lanzó una 
incursión sorpresa en la re-
gión rusa de Kursk el mes 
pasado, ocupando cientos de 
kilómetros cuadrados. 

“Siete personas, inclui-
dos niños, han muerto” en 
la ciudad de Leópolis, dijo la 
fiscalía ucraniana en Tele-
gram, explicando que “con-
tinúan las operaciones de 
búsqueda y rescate”. 

Un total de 53 personas 
también resultaron heridas, 
según la administración 
militar regional. Al mismo 
tiempo, más de 50 edificios 
resultaron dañados en el 
centro de la ciudad, inclui-
das dos instituciones médi-
cas y dos escuelas, según el 
Ministerio de Cultura. 

“Escuché gritos terribles 
e inhumanos”, dijo Ielyza-
veta, de 27 años, que vive en 
el vecindario afectado.

Los edificios en el centro 
quedaron cubiertos de hollín 
y había coches carbonizados 
y escombros esparcidos por 
el suelo, tal como pudo ob-
servar un periodista de AFP.

Esta ciudad del oeste 
de Ucrania, a casi mil ki-
lómetros del frente y con 
un centro histórico clasifi-
cado como Patrimonio de la 
Humanidad, se ha librado 
relativamente hasta ahora 
de los misiles rusos en com-
paración con otras del este, 
el sur y el centro del país. 

En la madrugada del 
miércoles, otro bombardeo 
en Krivói Rog, la ciudad na-
tal del presidente ucraniano 
Volodimir Zelenski, dejó 

seis heridos, según la admi-
nistración regional.

Zelenski denunció unos 
“ataques terroristas rusos” y 
pidió de nuevo a Occidente 
más medios militares para 
“poner fin al terror”. 

Rusia multiplica los ata-
ques masivos, apuntando a 
las infraestructuras energé-
ticas de Ucrania o a ciudades 
alejadas del frente. 

El martes, al menos 53 
personas perdieron la vida 
y casi 300 resultaron heri-
das en un ataque con dos 
misiles que apuntaron a un 
instituto militar en la ciu-
dad de Poltava, en el centro 
de Ucrania. Según Zelenki, 
el ataque afectó al Instituto 

de Comunicaciones, que 
capacita especialistas en te-
lecomunicaciones militares 
desde la década de 1960. 

El ejército ruso aseguró 
el miércoles que su ataque 
había golpeado un centro de 
entrenamiento militar donde 
“bajo la dirección de instruc-
tores extranjeros, especia-
listas en comunicaciones y 
guerra electrónica (…) fueron 
entrenados”, al igual que “ope-
radores de drones involucra-
dos en ataques” en suelo ruso. 

Varios blogueros y fun-
cionarios ucranianos critica-
ron al comando militar por 
concentrar a tantos soldados 
en un solo lugar, y Zelenski 
ordenó “una investigación”.

Nuevos bombardeos rusos en Ucrania tras masacre 
de Poltava dejan siete muertos, entre ellos niños

AFP

PARÍS

Al menos 100 aldeanos 
murieron en el noreste de 
Nigeria cuando presuntos 
extremistas islámicos de 
Boko Haram abrieron fuego 
en un mercado contra fieles 
y en las casas de la gente, 
dijeron los vecinos el miér-
coles. Se trata de la matanza 
más reciente en la lucha 
más larga de África contra 
el grupo insurgente.

Según el portavoz de la 
policía de Yobe, Dungus Ab-
dulkarim, más de 50 extre-
mistas montados en motoci-
cletas entraron el domingo 
por la noche en la zona 
municipal de Tarmuwa, en 
el estado de Yobe, y comen-
zaron a disparar antes de 
prender fuego a los edificios.

La policía atribuyó el 
ataque a Boko Haram, que 
desde 2009 ha lanzado una 
insurgencia para establecer 
su interpretación radical de 
la ley islámica, o sharía, en 
la región. Desde entonces, 

Boko Haram se ha escindido 
en distintas facciones, que 
en conjunto son responsa-
bles de la muerte directa de 
al menos 35 mil personas 
y del desplazamiento de 
más de 2 millones, así como 
de una crisis humanitaria 
con millones de personas 
que necesitan desesperada-
mente ayuda exterior.

En lo que va del año, al 
menos mil 500 personas 
han muerto en la región en 
ataques de grupos armados, 
según el Proyecto de Datos 
sobre Localización y Suce-
sos de Conflictos Armados 
(ACLED, por sus siglas en 
inglés), con sede en Estados 
Unidos.

El vicegobernador de 
Yobe, Idi Barde Gubana, dio 
una cifra mucho más baja 
de 34 muertos en el ataque 
del domingo. Las estadísti-
cas contradictorias son una 
tendencia común en la cri-
sis de seguridad, ya que el 
número de muertos según 
el recuento de los supervi-
vientes suele ser superior a 
la cifra oficial.

Milicianos de Boko Haram atacan aldea 
nigeriana y asesinan a cien pobladores
Más de 50 extremistas montados en motocicletas entraron el domingo a la región

AP

MAIDUGURI

▲ Boko Haram se ha escindido en distintas facciones, que en conjunto son responsables de la 
muerte directa de al menos 35 mil personas y del desplazamiento de más de 2 millones. Foto Ap
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Oochel Juan Manuel Valdivia

U k’a’abéetkunsa’al 
séelularo’obe’ ma’ nuupul 
yéetel u ts’uunusil ts’o’omel 
pool, a’alab ti’ xaak’alo’ob 
k’ubéenta’ab u beeta’al tumen 
u mola’ayil Organización 
Mundial de la Salud (OMS), 
yéetel jts’a’ab k’ajóoltbil 
tumenEnvironment 
International.

Junmúuch’ máako’ob 
jo’olbesa’ano’ob tumen 
Ken Karipidis ti’ u mola’ayil 
Agencia Australiana para 
la Seguridad Nuclear 
y Protección contra la 
Radiación (Arpansa) tu jeel 
xak’altaj maanal 5 mil u p’éel 
xaak’al ts’a’abo’ob k’ajóoltbil 
ichil u ja’abilo’ob 1994 yéetel 
2022, tu’ux táakbesa’ab 63 
u p’éel ti’ le je’elo’obo’ ti’ le 
ts’ook xaak’alo’. 

Xaak’al beeta’abe’, 
meyajta’ab yóok’ol le ku 
ya’aliko’ob ba’axo’ob jela’antak 
ku taal tu toj óolal wíinik wa 
ku jach p’áatal tu’ux yaan 
u oondasil radio, ba’ale’ 
ila’abe’ “mixba’al yaan u yil 

u k’a’abéetkunsa’al séelular 
yéetel u ts’unusil pool”. 

Karipidise’ tu ya’alaj le 
xaak’al je’ela’ leti’e’ maas 
chúuka’an yéetel túumben 
beeta’an tak walkila’, je’el bix 
a’alab ti’ k’a’aytajil ts’íib tumen 
Arpansa.

U kúuchil Centro 
Internacional de 
Investigaciones sobre el 
Cáncer (CIIC) tu ya’alaj tu ja’abil 
2013e’ u jach yantal máak tu’ux 
yaan u ondasil radioe’, ma’ xaan 
wa je’el u tsa’aysik ts’unu’us, 
wa cáncer, ti’ wíinik, ba’ale’ 
lelo’ “jch’a’ab, u ya’abile’, ti’ 
xaak’alo’ob ma’ jach xak’alta’an 
tu beel ka’alikil beeta’ab 
observación ti’ wíinik”, tu ya’alaj 
Karipidis.

Beey túuno’, túumben 
xaak’al ku ya’alike’ maas nojoch 
le xaak’al beeta’abo’, tu’ux 
táakbesa’ab uláak’ túumben 
yéetel chuka’antak xaak’alo’ob, 
le beetike’ ku béeytal u “ma’ 
sajbe’entsil u yantal naats’ 
máak ti’ u ondasil radio ti’ 
nu’ukulo’ob je’ex le séelularo’”

U k’a’abéetkunsa’al 
séelulare’ mixba’al 
yaan u yil yéetel u 
tsa’ayal u ts’unusil 
ts’o’omel pool wíinik: 
u xaak’alil OMS
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